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CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

Presidenta de la Cámara de Diputados llama a traducir la transición energética en legislaciones 
efectivas.- La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, 
afirmó que, si bien la creación del Fondo de Pérdidas y Daños para la atención de las catástrofes 
causadas por el cambio climático es un primer paso, aún se deben resolver desafíos importantes 
sobre su financiamiento y distribución de los recursos. Al referirse a los acuerdos de la COP28, señaló 
la importancia del Protocolo Parlamentario para la Reducción de Riesgos por Cambio Climático, 
publicado por la ONU y dijo que éste es un llamado al trabajo de los Parlamentos, para que aborden 
y se ocupen del tema. [BOLETÍN] [UNIVERSAL] [MILENIO] [ENFOQUE] [NUEVO MÉXICO PLURAL] 
[TALLA POLÍTICA] [VENTANA VERACRUZ] [PLANO INFORMATIVO] [VORÁGINE] [WORLD NATION] 
[PUNTO AÉREO] 

PRI pide mejorar atención a ciclones.- Ante los desastres naturales -como el huracán Otis- es 
importante que el gobierno federal mejore la calidad de atención y acción oportuna, pues no basta 
la voluntad y la capacidad financiera, aseguró Marcela Guerra Castillo (PRI), presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados. “Se debe trazar el camino para conocer debidamente los 
riesgos, generar capacidades locales, gestionar las respuestas y mejorar la calidad de atención ante 
desastres y emergencias ambientales. [SOL DE MÉXICO / p9] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Bancada del PAN presentará denuncias por presunta corrupción de Andrés Manuel López Beltrán, 
hijo de AMLO.- El coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Romero Herrera, adelantó 
que su bancada presentará denuncias por los presuntos actos de corrupción que involucran a Andrés 
Manuel López Beltrán, hijo del presidente Andrés Manuel López Obrador, y a sus amigos cercanos 
en estados gobernados por Morena. A través de un comunicado, el legislador alertó que este caso 
se suma a otros, “que ya en conjunto son un indicador de la magnitud que ha alcanzado la corrupción 
en esta administración”. Advirtió que la corrupción en el primer nivel del gobierno federal debe ser 
investigada y castigada, sin quedar en la impunidad. [UNIVERSAL] [ÍNDIGO / p3] [MILENIO] [DIARIO 
DE COAHUILA] 

Morenistas conmemoran el Día Mundial contra la Corrupción en la sede del PAN: “Felicidades en 
su día”.- Militantes de Morena en la Ciudad de México conmemoraron el Día Mundial contra la 
Corrupción de una manera muy particular, pues no sólo emitieron un pronunciamiento en torno al 
día sino que se presentaron en la sede nacional del PAN para exigir un “freno a las corruptelas 
cometidas por sus militantes”. Durante su protesta, Lourdes Paz secretaria general de Morena, acusó 
que la sede nacional del PAN se convertido en la capital internacional de la corrupción inmobiliaria. 
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“Allá adentro es donde confabulan (Jorge) Romero, (Santiago) Taboada y todos los que integran el 
Cártel Inmobiliario”, indicó la dirigente morenista. [INFOBAE] 

Crisis interna y decisiones cruciales para el TEPJF.- Esta semana será crucial para el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación, pues hoy, el presidente de la Sala Superior, el magistrado Reyes 
Rodríguez Mondragón, deberá anunciar públicamente si renuncia a ese cargo o persiste en 
permanecer en el pese al conflicto interno que permanece en el órgano electoral del país. En las 
Cámaras de Senadores y Diputados las últimas dos sesiones del año se buscarán sacar pendientes en 
cada una. En Cámara de Diputados, el coordinador de Morena (Ignacio Mier) negocia una reforma 
para que la Guardia Nacional quede administrativamente en manos de la Sedena, mientras que la 
semana laboral de 40 horas quedará en el tintero hasta 2024, ante las presiones de empresarios. 
[OVACIONES / pp-p20] [HERALDO / p5] 

Pide Moreira comparecencia de secretaria de Seguridad por enfrentamiento en Texcaltitlán.- El 
coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, pidió la comparecencia inmediata 
de la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, ante la gravedad del enfrentamiento entre 
comuneros y extorsionadores de la Familia Michoacana en Texcaltitlán, Estado de México, con un 
saldo de 14 muertos. El legislador remarcó la necesidad de que la funcionaria explique las acciones 
del gobierno federal para combatir los actos de violencia que se han intensificado en todo el país. En 
un punto de acuerdo, el líder parlamentario de la bancada priista solicitará además que una comisión 
de diputados vaya al lugar de los hechos a solidarizarse con la población y visibilizar lo que pasa ahí 
y en muchas partes del país con el llamado "cobro de piso". [MILENIO] [REFORMA / p4] [SOL DE 
MÉXICO / p9] [LA RAZÓN / pp-p12] [CRÓNICA / p7] [OVACIONES / p21] [INFOBAE]  

Arman en Michoacán bloqueos y quemas.- Para evitar el paso de fuerzas federales tras un operativo, 
el crimen organizado realizó bloqueos y quemas de llantas y vehículos en las carreteras que 
comunican los municipios de Sahuayo, Jiquilpan y Villamar, en los límites de Michoacán y Jalisco. Tras 
horas de bloqueos, la autoridad estatal informó que logró disipar las protestas. “Es evidente la 
incapacidad de @SSPCMexico y @GobMichoacan”, criticó en redes sociales el diputado Rubén 
Moreira. [REFORMA / pp-p6] 

No hay conversaciones con el PRI sobre las iniciativas que el Ejecutivo Federal pretende enviar en 
febrero de 2024: Rubén Moreira.- No hay conversaciones con el PRI sobre las iniciativas en materia 
electoral, de Guardia Nacional y sobre el Poder Judicial que el Ejecutivo Federal pretende enviar en 
febrero de 2024, afirmó el diputado Rubén Moreira Valdez, coordinador del Grupo Parlamentario 
del PRI. En declaraciones a representantes de medios de comunicación, el legislador explicó que, en 
el caso de la iniciativa en materia electoral, es inviable, ya que previo a un proceso de elecciones no 
puede haber modificaciones en la materia. [EFEKTO 10] 

PRI urge a Morena a votar por reforma laboral de 40 horas con implementación gradual.- El 
coordinador parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, urgió a la aprobación 
de la reforma constitucional para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas. En un mensaje en redes 
sociales, pidió a la mayoría liderada por Morena a dejar de demorar el proceso y sacar adelante el 
ordenamiento durante la última semana del periodo ordinario. Enfatizó la necesidad de ajustar el 
dictamen aprobado para implementar la reforma de manera gradual, proporcionando facilidades a 
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los empresarios y creadores de empleo para evitar posibles impactos negativos. Cuestionó la postura 
de Morena, acusándolos de no ser aliados de los trabajadores ni de la ciudadanía. [LA VERDAD] 

DIPUTADOS 

Busca gobierno quitar 135 mmdp a estados para IMSS-Bienestar.- De aprobarse la iniciativa de 
federalización de los servicios de salud en el país, que este martes se discute en la Cámara de 
Diputados, el gobierno federal se apoderará de más de 135 mil millones de pesos del Fondo de 
Aportaciones para los Servicios de Salud (Fassa) que manejan los estados para apuntalar al IMSS-
Bienestar. Con esos recursos, el IMSS-Bienestar podría operar más de 264 mil millones de pesos para 
atender a las personas que carezcan de seguridad social. [UNIVERSAL / pp-p4] [ÍNDIGO / p5] 

Va Congreso por ley para agilizar solución de controversias entre particulares.- Antes de la 
conclusión del actual periodo ordinario de sesiones, el próximo viernes, se tiene previsto que el pleno 
senatorial analice y vote un dictamen con proyecto de decreto por el que se emite la Ley General de 
Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias. Con esta norma se busca agilizar la solución 
de diferendos entre particulares. La propuesta se elaboró en coordinación con los diputados 
federales y la aprobación del dictamen correspondiente en comisiones contó con el aval de todos los 
grupos parlamentarios, por lo que se estima que también será votado a favor en el pleno senatorial 
y en San Lázaro. [JORNADA / p8] 

Analizarán viabilidad para dos aeropuertos.- El Gobierno planea construir dos aeropuertos más, uno 
en Ensenada, Baja California, y otro en San Miguel de Allende, Guanajuato. Para ello, la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes solicitó a Hacienda más de 15 millones de pesos para 
llevar a cabo estudios de preinversión, que incluyen sondeos de agua freática y capas de suelo que 
ayuden a determinar la capacidad para desplantar las edificaciones. El pasado 6 de diciembre, Jorge 
Nuño, titular de la SICT, dijo durante su comparecencia en la Cámara de Diputados que se busca 
fortalecer la red aeroportuaria del país con la edificación de dichas terminales. [REFORMA / pp-p6] 

No saldrá reducción de jornada.- “No tenemos certeza de que el 12 o 13 de diciembre se apruebe la 
jornada laboral de 40 horas a la semana, estamos enfrentando un plazo fatal”, dijo la diputada 
federal por Morena Susana Prieto, quien resaltó que lo peor que puede pasar es que la aprobación 
o no de la misma se vaya hasta febrero. “Aquí quien pierde es la clase trabajadora, el retraso en la 
aprobación de esta ley repercute directamente en ellos”. [SOL DE MÉXICO / p7] [FINANCIERO / p45] 
[ECONOMISTA / pp-p46] 

Piden que SSPC instrumente mecanismos de prevención de violencia y delitos contra personas 
adultas mayores.- El diputado Martín Sandoval Soto (Morena) planteó, a través de una iniciativa, 
reformar la Ley de los Derechos de las Personas Adultas Mayores, a fin de que se generen acciones 
y programas para que estas personas sean protegidas de cualquier delito, amenazas y riesgos a los 
que están expuestas en la actualidad. El legislador propone adicionar una fracción 23 Bis a dicha ley 
para establecer que le corresponde a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) 
instrumentar mecanismos de prevención de la violencia y el delito, así como campañas de 
prevención de fraudes, en coordinación con otras autoridades competentes. [NUEVO MÉXICO 
PLURAL] [CUARTO PODER] 
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Propone Raymundo Atanacio etiquetado inteligente para contenidos digitales.- El diputado federal 
de Morena Raymundo Atanacio Luna presentó una reforma a la Ley Federal de Telecomunicaciones 
con el objetivo de garantizar que los sitios de internet y aplicaciones, cuenten con un etiquetado 
inteligente que determine si su contenido es o no apto para menores de edad. “Es urgente que se 
establezca el etiquetado inteligente, es primordial que se aseguren los candados de contenido para 
los menores de edad, ya que en el ciberespacio existe una infinidad de páginas que no son idóneas 
para todos ellos”, indicó. [EFEKTO 10] 

Proveerán certeza jurídica: Planean digitalizar actas de nacimiento.- Para que los certificados de 
nacimiento sean digitalizados para dar certeza jurídica a las niñas y niños del país respecto a su 
registro de nacimiento, la diputada federal panista, Wendy Maricela Cordero González, presentó una 
iniciativa que reforma los artículos 389 bis y 389 bis 1 de la Ley General de Salud. La propuesta señala 
que, actualmente, en México la estadística de nacimientos se obtiene de los registros 
administrativos, que son proporcionados por el Registro Civil mediante las actas emitidas al 
momento de su inscripción, y la información se integra de manera anual. [EL MAÑANA] [NUEVO 
MÉXICO PLURAL] 

Opera el Metro al 50% por falta de refacciones.- Luego de considerar que tanto los usuarios como 
los trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo Metro son quienes en realidad corren peligro 
diario en este medio de transporte, debido a que el sindicato reporta que opera al 50% por falta de 
refacciones, el coordinador del PAN en el Congreso de la CDMX, Federico Döring, cuestionó que los 
responsables no doten las refacciones que se requieren para el funcionamiento adecuado de los 
trenes. Por su parte, la diputada federal del PAN Wendy González informó que presentará un punto 
de acuerdo en el recinto de San Lázaro, para que comparezcan el director del Metro y el titular de la 
SEMOVI ante las comisiones de Movilidad y de Transparencia y Anticorrupción. [PRENSA / pp-p7] 

Proponen aumentar hasta cuatro por ciento el ahorro solidario de trabajadores que coticen al 
ISSSTE.- La diputada Mariana Nassar Piñeyro (PRI) presentó reforma al artículo 100 de la Ley del  
ISSSTE, para establecer que los trabajadores podrán optar porque se les descuente hasta el cuatro 
por ciento de su sueldo básico para ser acreditado en la subcuenta de ahorro solidario que se abra 
al efecto en su cuenta individual. La propuesta busca aumentar dos puntos el porcentaje del ahorro 
solidario para los trabajadores que coticen al ISSSTE, y quienes así lo decidan puedan ahorrar hasta 
cuatro por ciento de su sueldo básico de cotización, lo cual, junto a las aportaciones de la 
dependencia y del Gobierno Federal, llegarían al 10 por ciento. [BOLETÍN] [NUEVO MÉXICO PLURAL] 
[VENTANA VERACRUZ] 

Juntos, ciudadanía y Poder Legislativo para erradicar la violencia vicaria en los hogares.- La 
diputada María Rosete, del Partido del Trabajo (PT), señaló que pese a los avances significativos para 
reconocer la violencia vicaria, ésta se sigue replicando y ha permanecido oculta en la sombra de los 
hogares mexicanos. Ante ello, indicó en un comunicado que es ineludible seguir legislando respecto 
a este problema que concierne a todos como sociedad, ya que los diputados tienen la obligación de 
contribuir a la creación de un entorno seguro y saludable para las familias. [JORNADA VERACRUZ] 

CJNG tiene su propio distribuidor de armas en Wisconsin, EE.UU.- Según revelaciones hechas por 
investigadores federales de tráfico de armas de Estados Unidos, en 2018, la expansión suburbana de 
Racine en el borde del Lago Michigan se convirtió en una fuente de armas de alto calibre para uno 
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de los principales grupos del crimen organizado en México, el Cártel Jalisco Nueva Generación, que 
aprovechó las permisivas reglas de control de armamento a nivel federal y estatal para comprar 
algunas de las armas más poderosas disponibles para los civiles estadounidenses. Al respecto, 
Alejandro Celorio, asesor legal de la Secretaría de Relaciones Exteriores, dijo que aquellos 
involucrados en el negocio de las armas de fuego de EU deberían tener más cuidado para “evitar que 
sus productos caigan en manos equivocadas”. Por su parte, Alfredo Femat, presidente de la Comisión 
de Relaciones Exteriores de la Cámara de Diputados, afirmó que “el poder económico, el poder 
financiero y el poder militar que tienen los cárteles mexicanos viene de Estados Unidos”. 
[UNOMÁSUNO / pp-p11] 

Va PRD por tipificar reclutamiento de menores por grupos delincuenciales en el código penal 
federal.- El Grupo Parlamentario del PRD, a través de la diputada Estefanía Rodríguez Sarabia, 
impulsa tipificar en el Código Penal Federal el delito de reclutamiento de menores por grupos 
delincuenciales. Lo anterior, bajo el argumento de que el programa insignia del gobierno federal 
Jóvenes Construyendo el Futuro, ha sido “un fracaso”. Mediante un comunicado recordó que “en 
2018, el entonces virtual presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, anunció la 
creación de un programa social, cuyo objetivo era evitar que las bandas criminales reclutaran jóvenes 
bajo la premisa ‘Becarios sí, sicarios no’”, sin embargo, el fenómeno de reclutamiento de menores 
en el país sigue siendo una deuda por subsanar. [UNIVERSAL] [EXCÉLSIOR / p2] [EL MAÑANA] 

Buscan que patrones con más de 20 trabajadores contraten tres por ciento de personas con 
discapacidad.- La diputada Angélica Peña Martínez (PVEM) impulsa una iniciativa para reformar el 
artículo 132 de la Ley Federal del Trabajo, a fin de establecer que las empresas que cuenten con una 
planta laboral de 20 trabajadores en adelante deberán contratar personas con discapacidad en una 
proporción no menor al tres por ciento de la totalidad del personal. La propuesta, turnada a las 
Comisión de Trabajo y Previsión Social para dictamen, y a la Comisión de Atención a Grupos 
Vulnerables para opinión, busca erradicar las barreras que impiden a las personas con discapacidad 
acceder a un trabajo digno. [BOLETÍN] [NUEVO MÉXICO PLURAL] [VENTANA VERACRUZ] 

Avalan licencia de paternidad por 45 días.- En beneficio de los jefes de familia, el Congreso capitalino 
aprobó en la última sesión un dictamen para reformar el artículo 123 apartado A de la Constitución 
local, con el cual disfrutarán de una licencia de paternidad con goce de sueldo hasta por 45 días 
naturales. Se plantea que la licencia pueda utilizarse desde una semana antes de la fecha que 
aproximadamente se fije para el nacimiento del bebé. El dictamen se turnó para su análisis a la 
Cámara de Diputados. [24HORAS / p8] 

En busca del voto, entre agresiones e impunidad.- Aspirar a un cargo de elección popular se ha 
convertido en una actividad de alto riesgo en México. Prueba de ello son las agresiones y asesinatos 
que se han registrado en contra de los candidatos en los últimos procesos electorales. Las cifras 
oficiales reflejan que la tendencia se acelera. Son poco más de 100 políticos o candidatos a cargos 
públicos que han sido asesinados o agredidos desde el año 2020. En el Congreso de la Unión, se han 
presentado 49 iniciativas en total durante la LXIV Legislatura que abordan el problema de la violencia 
política y la impunidad que prevalece en estos delitos. Sin embargo, estas propuestas no han 
prosperado. [ÍNDIGO / pp-p12-p15] 
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Presenta Clara Brugada a su comité de precampaña.- La precandidata de Morena a la jefatura de 
Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, presentó a los integrantes de su comité de precampaña. Se 
trata de 38 hombres y mujeres, entre los cuales destacan secretarios del Gobierno de la CDMX, 
diputados federales y locales, dirigentes políticos e integrantes de la sociedad civil. Designó como 
voceros a la ex panista Gabriela Cuevas, a César Cravioto y al influencer Edy Smol; a Julio César 
Moreno, como coordinador de estrategia electoral. Anunció que en los próximos días dará a conocer 
a los integrantes del consejo asesor programático para la ciudad, en el cual estarán los exaspirantes 
Omar García Harfuch, Mariana Boy, Hugo López Gatell y Miguel Torruco, bajo la coordinación de 
Alejandro Encinas. [JORNADA / p33] [FINANCIERO / p50] [LA RAZÓN / p13] [OVACIONES / p22] 
[CONTRARÉPLICA / p-p9] [LA LISTA] 

¿Fuerza y Corazón por México o Morena? Quién ganaría la alcaldía Benito Juárez, cuna del Cártel 
Inmobiliario.- Los partidos políticos se preparan para la contienda electoral de 2024, que en la Ciudad 
de México renovará la Jefatura de Gobierno, el Congreso local y las 16 alcaldías, entre las que se 
encuentra la Benito Juárez, gobernada por el PAN desde hace 23 años y que es cuna de la trama de 
corrupción denominada Cártel Inmobiliario. Diversas encuestas coinciden en que el diputado Luis 
Alberto Mendoza Acevedo es el personaje de Fuerza y Corazón por México que mejor figura de cara 
a las elecciones del próximo año. En el caso de la alianza morenista figura Miguel Torruco, con 21%; 
Paula Soto Maldonado con 18%; Leticia Esther Varela, con 16% y algunas encuestas colocan también 
en la disputa a Pablo Hernández. [INFOBAE] 

Priistas acusaron a Adrián Rubalcava por agresiones a simpatizantes de Santiago Taboada en 
Cuajimalpa.- El presidente del Comité Ejecutivo Nacional de la Red Jóvenes por México e integrante 
del PRI, Carlos Mancilla, acusó al acalde de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, de enviar a un grupo para 
agredir a simpatizantes del tricolor que se pronunciaron a favor de Santiago Taboada rumbo a las 
elecciones federales del 2024. Las agresiones registradas la tarde de este 10 de diciembre fueron 
viralizadas en redes sociales, por lo que el presidente del PRI, Alejandro Moreno, no dudó en 
pronunciarse ante los hechos. A través de redes sociales, el líder del tricolor condenó los hechos y 
mandó su apoyo a los agraviados. [INFOBAE] 

Mariana Rodríguez competirá contra El Pato Zambrano y estos otros precandidatos por la alcaldía 
de Monterrey.- La empresaria e influencer, Mariana Rodríguez, se registró el pasado 8 de diciembre 
como precandidata por Monterrey, bajo el cobijo de Movimiento Ciudadano. Mariana Rodríguez no 
es la única interesada en estar al frente de la demarcación, incluso del mismo partido político, pues 
Martha Herrera, actual secretaria de Igualdad e Inclusión del estado, ha expresado su interés. Entre 
los aspirantes también se encuentran Patricio Zambrano y la diputada del PRI Karina Barrón, quien 
manifestó sus aspiraciones políticas incluso en su cuenta oficial de X, donde comparte encuestas que 
la posicionan a la cabeza de las preferencias, aunque en los careos aún no se toma en cuenta a 
Mariana Rodríguez. [INFOBAE] 

En proceso del 24, urgen a proteger a las mujeres.- Partidos de oposición advirtieron que, en el 
próximo proceso electoral, las autoridades deben poner atención en la violencia que se pueda ejercer 
en contra de las mujeres, debido a que aumentaron las candidaturas de género y, por consecuencia, 
hay mayor riesgo para ellas. Violencia digital, física o emocional son los peligros que avizoran 
diputadas federales para las mujeres que aspiren a cargos públicos. La legisladora federal del PRD 
Elizabeth Pérez aseguró que, más allá de blindar el proceso electoral, lo que se debe hacer es cumplir 
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los lineamientos que ya se tienen, pues se han ido modificando las leyes para proteger a las mujeres 
en el tema electoral. Para la diputada del PRI Cynthia López Castro es necesario que todos conozcan 
la ley, pues si los hombres no lo hacen, pueden hasta perder el registro si violentan a una mujer. [LA 
RAZÓN / p6] 

La 4T es vanguardista en el mundo entero: Claudia.- La Cuarta Transformación es vanguardista en 
el mundo entero”, expresó la precandidata a la presidencia de la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, Claudia Sheinbaum, ante militantes y simpatizantes de Morena en Huamantla, Tlaxcala. En 
tanto, Gerardo Fernández Noroña, coordinador de enlace con organizaciones sociales y civiles, 
expuso que Sheinbaum es una mujer fuerte, comprometida con el pueblo de México y de Tlaxcala, 
esto pese a que ha sido el objetivo de severas críticas “sin fundamento” por parte de la oposición. 
[24HORAS / p4] 

Ve difícil dar ayuda.- Sin ganar en las urnas la mayoría calificada en el Congreso “cuesta más trabajo 
ayudar a la gente”, dijo este domingo el presidente Andrés Manuel López Obrador de cara a las 
elecciones del 2024, en un evento masivo con ciudadanos sobre programas sociales federales, en 
Almoloya de Juárez, Estado de México. [HERALDO / p12] [MILENIO / pp-p4] [EXCÉLSIOR / p4] 
[JORNADA / p6] [FINANCIERO / p44] [CRÓNICA / p9] [LA RAZÓN / p6] [OVACIONES / p19] [24HORAS 
/ p3] 

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN (ASF) 

Purificadoras de agua en Segalmex: la estafa de la inversión privada dentro del organismo público.- 
En algunas de las comunidades apartadas de México, la única bebida potable es un refresco. 
“Entonces se necesita ofrecer una alternativa, pero una barata”. Las palabras salían de la boca de 
Ignacio Ovalle, entonces director de Segalmex. Era junio de 2020 y el funcionario presentaba su 
último gran proyecto: iban a instalar 274 plantas purificadoras de agua en los almacenes que tiene 
la enorme red de abasto de alimentos. Un grupo de empresarios acordó con la paraestatal montar 
un negocio que creían iba a rendir frutos millonarios. Sin embargo, los inversores nunca recuperaron 
su dinero, la paraestatal perdió fondos públicos y las purificadoras dejaron de funcionar un año 
después. Así el desfalco dentro de Segalmex superó los 15 mil millones de pesos, según la Auditoría 
Superior de la Federación. [EL PAÍS] 

INFORMACIÓN GENERAL 

GOBIERNO 

Sistema de salud será el mejor, aseguran.- El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 
en México el sistema de salud no sólo será como el de Dinamarca sino el mejor a nivel global. Al 
encabezar el evento sobre los Programas de Bienestar en Almoloya de Juárez, en el Estado de 
México, aseguró que pese a las críticas de las que ha sido objeto, logró desmantelar la corrupción 
que había en torno al mecanismo de compras de medicamentos. Dijo que ya no habrá desabasto, 
gracias a la instalación de la superfarmacia que, dijo, operará desde Huehuetoca, en el Estado de 
México. [RAZÓN / p8] 

´Tren Maya reivindica al sureste del país’.- El Tren Maya es "símbolo de la política económica y de 
desarrollo que tiene este gobierno", que busca extender el crecimiento y desarrollo económico y el 
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bienestar de la gente a todas las regiones del país, consideró el coordinador general de Comunicación 
Social de la Presidencia de la República, Jesús Ramírez Cuevas. En entrevista con El Heraldo de México 
dijo que el norte estaba muy enfocado hacia el desarrollo industrial y económico, e integración hacia 
Estados Unidos y el sureste estaba abandonado. [HERALDO / pp-p4] 

JUDICIAL 

Reyes Rodríguez no renuncia al TEPJF; acusa a sus pares de rechazar auditorías.- Los tres 
magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial que intentan relevar al presidente del 
organismo, han venido acumulando poder administrativo al interior del tribunal y se han sentido 
incómodos tanto por las políticas de austeridad como por auditorías a las áreas bajo su control, 
señaló el mismísimo magistrado presidente Reyes Rodríguez en una comunicación pública. La 
exposición de Reyes, que se dijo dispuesto al diálogo, deja claro que este lunes no ocurrirá la renuncia 
que sus pares intentan provocar desde la semana pasada. [CRÓNICA / pp-p6] 

SEGURIDAD 

Extorsión en sexenio, 56% al alza: Integralia.- Al cierre del quinto año de gobierno del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y en medio de la crisis de inseguridad y violencia que azota al país, la 
consultora Integralia reportó que la extorsión del crimen organizado en México se disparó 56.4 por 
ciento. Señala que, de acuerdo con datos oficiales, de 2018 a 2023, también el narcomenudeo 
evolucionó de 4.3 a 48.7 por cada 100 mil habitantes. En cambio, destaca que el secuestro disminuye 
de 8 por ciento a menos 49.7 por ciento, aunque las desapariciones se disparan 50.4 por ciento. 
[FINANCIERO / p46] 

GENERAL 

Adrián Alcalá, elegido en tercera ronda en el INAI.- Adrián Alcalá fue elegido como el nuevo 
comisionado presidente del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAI) y se comprometió a fortalecer el organismo "partiendo del 
consenso y respeto a la diversidad de criterios. Me comprometo a fortalecer la situación desde su 
interior, partiendo del consenso y el respeto a la diversidad de criterios y expresiones, como también 
fortalecer a la institución al exterior", expuso durante su discurso al rendir protesta. [MILENIO / p14] 

Muere la madre de El Chapo.- María Consuelo Loera, madre del narcotraficante Joaquín El Chapo 
Guzmán, falleció la tarde de este domingo a los 94 años, según reportan medios locales. La mujer, 
también abuela de los narcotraficantes conocidos como los Chapitos, actuales líderes del Cartel de 
Sinaloa, habría muerto en una clínica privada del norte de Sinaloa, pues padecía secuelas tras haber 
enfermado de COVID-19 en 2021. [CRÓNICA / p11] 

Migrantes colman CDMX: 3 mil en 12 campamentos.- La población migrante, principalmente de 
centro y sudamérica, se ha asentado en Ciudad de México en 12 campamentos ubicados en cinco 
alcaldías; de acuerdo con organismos internacionales, hay más de tres mil migrantes en la capital del 
país. Según datos de la Comisión de Derechos Humanos local y de la Oficina del Alto Comisionado de 
Naciones Unidas para los Refugiados (Acnur), los 12 asentamientos se localizan en Gustavo A. 
Madero, Cuauhtémoc, Venustiano Carranza, Iztapalapa y Tláhuac. [MILENIO / pp-p12] 
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http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_N_CRONICA_1.6_REYESRODRIGUEZNORENUNCIA_TRIBUNAL_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_N_FIN_46_EXTORSIONENSEXENIO_EXTORSION_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_N_MILENIO_14_ADRIANALACALAELEGIDO_INAI_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_N_CRONICA_11_MUERELAMADREDELCHAPO_MUEREMAMADELCHAPO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_N_MILENIO_1.12_MIGRANTESCOLMANCDMX_MIGRANTES_12NACIONAL.pdf


COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO" 

ECONOMÍA 

Tienen precios del crudo extensa racha negativa.- La percepción de una mayor oferta de petróleo, 
aunado a un debilitamiento en la demanda y el fortalecimiento del dólar extendieron la tendencia 
negativa de los precios internacionales del crudo, que ligaron siete semanas consecutivas con 
pérdidas, su peor racha desde finales del 2018. En este periodo, la cotización de la mezcla mexicana 
acumula una caída de 21.26 por ciento, y cerró el viernes en 66.60 dólares por barril, luego de que 
en la jornada previa registró su menor nivel desde finales de junio. [FINANCIERO / pp-p4] 

Otis se perfila a ser el evento más costoso: Swiss Re.- El huracán Otis, probablemente, se convertirá 
en el evento asegurado más costoso en México, consideró el líder mundial de la industria de 
reaseguros Swiss Re. Sin embargo, no precisó cifras estimadas. Hasta el momento, a poco más de un 
mes del impacto, el fenómeno natural suma pérdidas por más de mil 600 millones de dólares en 
Guerrero, con lo cual ya es la tercera catástrofe más costosa para la industria, según datos de la 
Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS), sólo después de la pandemia de Covid-19 
y el huracán Wilma. [RAZÓN / p17] 

INTERNACIONAL 

En Argentina “no hay alternativa al shock”, dice Milei al asumir.- El presidente de Argentina, Javier 
Milei, advirtió en su discurso de investidura que será necesario hacer un fuerte ajuste fiscal y subrayó 
que, aunque "en el corto plazo la situación empeorará, luego veremos los frutos de nuestro 
esfuerzo". "No hay plata, no hay alternativa al ajuste, no hay alternativa al shock", exclamó Milei 
ante miles de seguidores que lo escucharon en un escenario montado a espaldas del Congreso, 
donde juró como presidente por un periodo de cuatro años en reemplazo del peronista Alberto 
Fernández. [FINANCIERO / pp-p42] 

OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/ (…) Luego de participar en Cumbre Climática 
de la ONU, que se llevó a cabo por dos semanas en la capital de moda, Dubai, Emiratos Árabes 
Unidos, la diputada Marcela Guerra Castillo, señala que si bien, crear el Fondo de Pérdidas y Daños 
para la atención de las catástrofes que propicia el cambio de clima es un primer paso, aún se deben 
resolver desafíos importantes sobre su financiamiento y distribución de los recursos (…) Esta semana, 
clausuran sesiones del primer periodo ordinario de sesiones en el tercer año de ejercicio en LXV 
Legislatura; puede ser miércoles, en San Lázaro, donde se instala Comisión Permanente que presidirá 
la diputada Marcela Guerra Castillo, hasta el 31 de enero siguiente (…) [LOS TRES PODERES]  

COLUMNA/CONFIDENCIAL/ (…) A menos de 3 meses de que su partido dejó el gobierno del Estado 
de México, el líder de los diputados del PRI, Rubén Moreira, anunció que quiere organizar una 
comisión especial de diputados de todos los partidos para que acuda a Texcaltitlán a defender a sus 
habitantes, “a solidarizarse y visibilizar lo que está pasando ahí”, donde La Familia Michoacana azota 
desde hace años a los productores con robos y cobro de derecho de piso. Dice que quiere ir porque 
ni la gobernadora que acaba de llegar, Delfina Gómez, ni la Federación los atienden, “por su política 
de abrazos y no balazos”. [FINANCIERO/p.45] Del tema escribe: LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ 
MIGUEL [LOS TRES PODERES] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_N_FIN_1.4_TIENENPRECIOSDELCRUDO_PETROLEO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_N_RAZON_17_OTISSEPERFILAASERELEVENTO_OTIS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_N_FIN_1.42_ENARGENTINANOHAYALTERNATIVA_MILEI_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_3PODERES_0_JUANLOPEZ_CREARFONDODEPERDIDASYDANOS_MG.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_FIN_45_CONFIDENCIAL_VANDIPUTADOSASALVARTEXCALTITLAN_2J.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_3PODERES_0_JUANLOPEZ_CREARFONDODEPERDIDASYDANOS_MG.pdf
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ARTÍCULO/MANUEL RODRÍGUEZ GONZÁLEZ/V Informe Legislativo.- (…) En el V Informe Legislativo, 
ante ciudadanos del Distrito Federal 4, quienes me han respaldado de manera consecutiva para ser 
su representante popular con la votación más alta en toda la historia parlamentaria de México, he 
dado cuenta con buenos resultados de cómo he contribuido a crear y fortalecer la Cuarta 
Transformación de México (…) [HERALDO/p.16] 

ARTÍCULO/MARGARITA ZAVALA/Cuidado con el Tribunal Electoral.- (…) Al magistrado presidente 
Reyes Rodríguez le pido respetuosamente que no renuncie a su encargo, que se arrepentirá si lo hace 
porque sería una claudicación en favor de los más bajos intereses del poder. Y a todos los servidores 
públicos, especialmente a quienes integran los órganos electorales, les recuerdo que vienen meses 
muy difíciles, que serán presionados por el poder público; no se rindan, actúen en favor de la 
democracia y del ejercicio de los derechos (…) [UNIVERSAL/p.16] El tema se comenta en: 
TRASCENDIÓ [MILENIO/p.2] LA ESQUINA [CRÓNICA/p.4] DESDE SAN LÁZARO/ALEJO SÁNCHEZ 
CANO [FINANCIERO/p.39] DE NATURALEZA POLÍTICA/ENRIQUE ARANDA [EXCÉLSIOR/p.12] PULSO 
POLÍTICO/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ [RAZÓN/p.2] EDUARDO GUERRERO GUTIÉRREZ 
[FINANCIERO/p.49]  

ARTÍCULO/MARIANA GÓMEZ DEL CAMPO/ ¡Con María Corina Machado hasta el final!.- (…) En 
México así como en Venezuela la persecución política va en ascenso. Recordemos que hace unas 
semanas, salió a la luz pública que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, había 
solicitado a Telcel la entrega de registros telefónicos, mensajes de texto y datos de localización de 
integrantes de la oposición (…) [PUBLIMETRO] 

ARTÍCULO/LILIA AGUILAR GIL/ Los salarios en la 4T.- (…) “Amor con amor se paga”. Un proyecto de 
nación que año con año se consolida y que no le falla a quienes les prometió que serían los primeros. 
Desde hace 5 años, la política económica de este país, específicamente en lo que a salarios mínimos 
se refiere, ha buscado hacerle justicia a un instrumento que deje de ser risible y realmente proteja a 
las y los trabajadores de pago de remuneraciones bajas, tal como venía siendo en anteriores 
administraciones (…) [HERALDO DE CHIHUAHUA] 

COLUMNA/EN CONCRETO/MARIEL ZÚÑIGA/ (…) Con la resolución del Legislativo publicada este 1º 
de diciembre en el Diario Oficial de la Federación se considera un plazo aproximado de seis meses 
para observar que los trabajadores independientes que “se hayan inscrito de manera voluntaria al 
régimen obligatorio de la Ley del Seguro Social puedan realizar aportaciones al Fondo Nacional de la 
Vivienda y así poder acceder a un crédito para adquirir una vivienda o a un mejoramiento de la 
misma”. Iniciativa que fue presentada por la diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján, del Grupo 
Parlamentario del Partido Morena (…) [CONTRARÉPLICA/p.12] 

COLUMNA/SEPA LA BOLA/CLAUDIA BOLAÑOS/ (…) La diputada federal del PAN, Daniela Álvarez, 
informó que además de denuncias por maltrato y extorsión a migrantes, se presentó además una 
denuncia en la Fiscalía Anticorrupción contra el alcalde de Ciudad Juárez, Cruz Pérez Cuéllar, por 
enriquecimiento ilícito, de una residencia adquirida por un ex colaborador, valuada en 26 millones 
de pesos, que su salario no pagaría. [CONTRARÉPLICA/p.10] 

COLUMNA/SIN PROTOCOLO/JOEL SAUCEDO/ (…) En más del nepotismo de moda, Mariana 
Rodríguez, esposa del gobernador de Nuevo León, Samuel García se registró como precandidata de 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_HERALDO_16_MANUELRODRIGUEZ_VINFORMELEGISLATIVO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_MILENIO_2_TRASCENDIO_CIERREDESESIONES_1M.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_CRONICA_4_LAESQUINA_LAESQUINA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_FIN_39_DESDESANLAZARO_NORENUNCIEMAGISTRADOPRESIDENTE_3DIP.pdf
file:///C:/Users/jqln1/Downloads/Esta%20semana,%20clausuran%20sesiones%20del%20primer%20periodo%20ordinario%20de%20sesiones%20en%20el%20tercer%20año%20de%20ejercicio%20en%20LXV%20Legislatura;%20puede%20ser%20miércoles,%20en%20San%20Lázaro,%20donde%20se%20instala%20Comisión%20Permanente%20que%20presidirá%20la%20diputada%20Marcela%20Guerra%20Castillo,%20hasta%20el%2031%20de%20enero%20siguiente…
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_FIN_49_EDUARDOGUTIERREZ_REVANCHAENELTEPJF_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_PUBLIMETRO_0_MARIANAGOMEZDELCAMPO_MARIACORINAMACHADO_5PAN.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_HERALDOCH_0_LILIAAGUILARGIL_SALARIOS4T_7PT.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_CONTRAR_12_ENCONCRETO_INFONAVITPARATRBAJADORES_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_CONTRAR_10_SEPALABOLA_ALFREDOJALIFE_5PAN.pdf
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MC a la alcaldía de Monterrey, haciendo a un lado la posible reelección de Luis Donaldo Colosio. La 
decisión de Mariana y Samuel, no pudo entenderse sin el aval del consumado crítico de “la vieja 
política”, Dante Delgado. En respuesta, la diputada federal del PRI, Cynthia López Castro anunció que 
este martes 12 de diciembre presentará una iniciativa para que los familiares de quienes ocupan un 
cargo público, no puedan competir en una elección, sino hasta tres años después. [PRENSA/p.2] 

COLUMNA/DESDE EL PISO DE REMATES/MARICARMEN CORTÉS/ (…) Ya se está cocinando la 
reelección de Francisco Cervantes como presidente del Consejo Coordinador Empresarial. En el CCE 
se sienten cómodos con Paco Cervantes y prefieren que sea ratificado para un tercer periodo porque 
se atraviesa el proceso electoral y negociaciones nuevamente complicadas, como la reducción de la 
jornada laboral de 48 a 40 horas semanales, que López Obrador pospuso para el próximo periodo 
legislativo. [EXCÉLSIOR/p.1,4Dinero] 

ARTÍCULO/LEONARDO CURZIO/ (…) Es importante registrar la presencia de Sánchez Cordero en el 
equipo de Claudia, que ha manifestado su compromiso con la defensa del Poder Judicial y convivir 
con la propuesta de reforma constitucional que el Presidente ha decidido adelantar. Con el adelanto 
de las reformas constitucionales haciendo coincidir el debate legislativo con las campañas, parece 
desprenderse el mensaje de que no está dispuesto a ceder la batuta de la conversación nacional. 
¿Continuidad o claudicación? [UNIVERSAL/p.17] 

COLUMNA/DESDE LAS CÁMARAS LEGISLATIVAS/JESÚS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR/ (…) El 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en un evento en Almoloya de Juárez, en el Estado de 
México, dijo que es importante ganar la Presidencia en 2024, pero se debe conseguir la mayoría en 
el Congreso de la Unión para contar con un presupuesto integrado y que se beneficie al pueblo. 
Agregó que si no se tiene mayoría en el Congreso no se puede contar con presupuesto integrado, 
porque la Cámara de Diputados por ley es la que tiene la facultad exclusiva de aprobar el 
presupuesto. [24 HORAS] Del tema escriben: AÑO CERO/ANTONIO NAVALÓN [FINANCIERO/p.36]; 
LA GRAN CARPA [ECONOMISTA/p.54-55]; PULSO POLÍTICO/FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ 
[RAZÓN/p.4] 

COLUMNA/LA GRAN DEPRESIÓN/ENRIQUE CAMPOS SUÁREZ/ (…) Es totalmente impredecible, pero 
es absolutamente deseable que la siguiente administración se pudiera estrenar con una reforma 
fiscal que permita corregir todos los desequilibrios que habrá de heredar López Obrador. Otro 
escenario es que haya un gobierno de un color y un Congreso dominado por los contrarios. 
[ECONOMISTA/p.9] 

ARTÍCULO/ANDRÉS RODRÍGUEZ RODRÍGUEZ/ (…) Es posible que, acelerando el proceso de la 
elección de ministros en la SCJN, la votación sea la siguiente semana, previo al cierre del periodo de 
sesiones del Congreso de la Unión. [FINANCIERO/p.10]  

COLUMNA/TELECOMUNICANDO/IRENE LEVY/ (…) ¿Hay una invasión de poderes por el hecho de 
que la Corte obligue a otro poder a nombrar comisionados? (del INAI). La respuesta es contundente: 
no, porque no existieron condiciones extraordinarias que impidieran al Senado llegar a un consenso; 
de haber existido esto, la propia Corte lo dijo, otro hubiera sido el escenario. Es un constante sabotaje 
a la Constitución y a las instituciones desde que inició este gobierno. [UNIVERSAL/p.19] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_PRENSA_0_SINPROTOCOLO_LAVIEJAPOLITICA_3DIP.pdf
file:///C:/Users/jqln1/Downloads/en%20el%20CCE%20se%20sienten%20cómodos%20con%20Paco%20Cervantes%20y%20prefieren%20que%20sea%20ratificado%20para%20un%20tercer%20periodo%20porque%20se%20atraviesa%20el%20proceso%20electoral%20y%20negociaciones%20nuevamente%20complicadas,%20como%20la%20reducción%20de%20la%20jornada%20laboral%20de%2048%20a%2040%20horas%20semanales,%20que%20López%20Obrador%20pospuso%20para%20el%20próximo%20periodo%20legislativo.
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_UNI_17_LEONARDOCURZIO_REFORMASCONSTITUCIONALES_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_24H_0_HECTORMUNOZ_2DOINFORMEDIPUTADASINALOA_4MOR.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_FIN_36_ANOCERO_LASFOTOSAMARILLAS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_ECO_54.55_LAGRANCARPA_SALEAMLOCAMPANA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_RAZON_2_PULSOPOLITICO_AMENAZAAMLOSIMORENA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_ECO_9_LAGRANDEPRESION_REFORMAFISCAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_FIN_10_ANDRESRODRIGUEZ_DESIGNACIONPARASCJ_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_UNI_19_TELECOMUNICANDO_CRISIS_3DIP.pdf
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COLUMNA/CUARTO DE GUERRA/GERARDO RODRÍGUEZ/ (…) Celebraciones del 200 aniversario del 
HCM. Durante todo el año se hicieron merecidos homenajes al Heroico Colegio Militar (HCM), 
institución pilar de la defensa de México. Se inscribieron en letras de oro en el Congreso de la Unión 
y las legislaturas locales este importante onomástico (…) [HERALDO/p.10] 

COLUMNA/EL CORREO ILUSTRADO/ (…) El 4 de diciembre pasado la Cámara de Diputados manifestó 
que de pagarse las pensiones con base en el aumento al salario mínimo y no, en unidades de medida 
y actualización (UMA), costaría 3 mil 188 millones de pesos pagar solo a 10 mil 477 pensionados del 
Issste que lo hicieron con un tope máximo de 10 salarios mínimos (…) [JORNADA/p.2]  

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_HERALDO_10_CUARTODEGUERRA_DEFENSANACIONAL_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/111223_C_JOR_2_ELCORREOILUSTRADO_AHORROTRABAJADORES_3DIP.pdf
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Presidenta de la Cámara de Diputados llama a traducir la transición 
energética en legislaciones efectivas 

 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que, si 
bien la creación del Fondo de Pérdidas y Daños para la atención de las catástrofes causadas por el cambio 
climático es un primer paso, aún se deben resolver desafíos importantes sobre su financiamiento y 
distribución de los recursos. 

Al referirse a los acuerdos de la COP28, señaló la importancia del Protocolo Parlamentario para la 
Reducción de Riesgos por Cambio Climático, publicado por la ONU y dijo que éste es un llamado al trabajo 
de los Parlamentos, para que aborden y se ocupen del tema. 

“En esta Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático, México, junto con otros países, actualizamos compromisos, que debemos traducir en 
legislaciones efectivas, que conduzcan a una transición energética sostenible —como la planta 
fotovoltaica que se construye en Puerto Peñasco, Sonora— y la reducción significativa en la dependencia 
de los combustibles fósiles, este es nuestro reto como LXV Legislatura”, apuntó. 

Dijo que, en México, por nuestra experiencia como nación, “sabemos que no es suficiente la voluntad y 
capacidad financiera para atender desastres, sino que es igualmente importante la acción oportuna, ya 
que dilatar las respuestas, retrasar inversiones y la canalización de ayuda, hacen que los fenómenos 
naturales tengan repercusiones todavía mayores: los damnificados prolongan su doloroso estado de 
indefensión y vulnerabilidad”. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/presidenta-de-la-camara-de-diputados-llama-a-traducir-la-
transicion-energetica-en-legislaciones-efectivas/ 
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“Debemos traducir la transición energética sostenible en legislaciones 
efectivas”: Marcela Guerra Castillo 

 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que, si 
bien la creación del Fondo de Pérdidas y Daños para la atención de las catástrofes causadas por el cambio 
climático es un primer paso, aún se deben resolver desafíos importantes sobre su financiamiento y 
distribución de los recursos. 

Al referirse a los acuerdos de la COP28, señaló la importancia del Protocolo Parlamentario para la 
Reducción de Riesgos por Cambio Climático, publicado por la ONU y dijo que éste es un llamado al trabajo 
de los Parlamentos, para que aborden y se ocupen del tema. 

“En esta Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático, México, junto con otros países, actualizamos compromisos, que debemos traducir en 
legislaciones efectivas, que conduzcan a una transición energética sostenible —como la planta 
fotovoltaica que se construye en Puerto Peñasco, Sonora— y la reducción significativa en la dependencia 
de los combustibles fósiles, este es nuestro reto como LXV Legislatura”, apuntó. 

Por nuestra experiencia como nación “sabemos que no es suficiente la voluntad y capacidad financiera 
para atender desastres, sino que es igualmente importante la acción oportuna, ya que dilatar las 
respuestas, retrasar inversiones y la canalización de ayuda, hacen que los fenómenos naturales tengan 
repercusiones todavía mayores: los damnificados prolongan su doloroso estado de indefensión y 
vulnerabilidad”. 

https://enfoquenoticias.com.mx/debemos-traducir-la-transicion-energetica-sostenible-en-
legislaciones-efectivas-marcela-guerra-castillo/ 
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Debemos traducir la transición energética sostenible en 

legislaciones efectivas: Marcela Guerra Castillo 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó que, si 

bien la creación del Fondo de Pérdidas y Daños para la atención de las catástrofes causadas por el cambio 

climático es un primer paso, aún se deben resolver desafíos importantes sobre su financiamiento y 

distribución de los recursos. Al referirse a los acuerdos de la COP28, señaló la importancia del Protocolo 

Parlamentario para la Reducción de Riesgos por Cambio Climático, publicado por la ONU y dijo que éste 

es un llamado al trabajo de los Parlamentos, para que aborden y se ocupen del tema. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/debemos-traducir-la-transicion-energetica-sostenible-en-legislaciones-efectivas-marcela-

guerra-castillo/ 
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https://puntoaereo.com.mx/2023/12/10/debemos-traducir-la-transicion-energetica-sostenible-en-legislaciones-efectivas-marcela-guerra-castillo/
https://puntoaereo.com.mx/2023/12/10/debemos-traducir-la-transicion-energetica-sostenible-en-legislaciones-efectivas-marcela-guerra-castillo/


2 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

          11/12/2023 LEGISLATIVO 

  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.tallapolitica.com.mx/debemos-traducir-la-transicion-energetica-sostenible-en-legislaciones-efectivas-marcela-guerra-
castillo/#more-273061  

  

https://www.tallapolitica.com.mx/debemos-traducir-la-transicion-energetica-sostenible-en-legislaciones-efectivas-marcela-guerra-castillo/#more-273061
https://www.tallapolitica.com.mx/debemos-traducir-la-transicion-energetica-sostenible-en-legislaciones-efectivas-marcela-guerra-castillo/#more-273061


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 11/12/23 
/01/20230 

LEGISLATIVO 

"México no está jugando" en la lucha contra 
el cambio climático, "estamos de las 

pláticas a la acción" 

 

>> "El retraso en las respuestas, en la inversión y en la canalización de la ayuda, provoca 
fenómenos naturales que tienen muchos efectos", señaló. 
 
Aunque la creación del Fondo de Pérdidas y Daños para atender los desastres provocados por el 
cambio climático es un primer paso, aún está pendiente el financiamiento y la distribución de los 
recursos, comentó Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 
Diputados. 
 
Durante su participación en la Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones 
Unidas sobre el Cambio Climático (COP 28) en Dubai, la legisladora priísta dijo que "por nuestra 
experiencia como país sabemos que no basta con la voluntad y la capacidad financiera para hacer 
frente a los desastres". sino que es igualmente importante actuar a tiempo, porque retrasar las 
respuestas, demorar la inversión y el flujo de ayuda, provoca eventos naturales de mayor impacto: 
las víctimas prolongan su sufrimiento ese estado de indefensión y debilidad". 
 
Por lo tanto, "hay que trazar el camino para comprender adecuadamente los riesgos, crear 
capacidad local, gestionar las respuestas y mejorar la calidad de la atención durante las 
catástrofes naturales y las emergencias", afirmó.  
 
Insistió en que "debemos hacer de nuestros Parlamentos verdaderas cajas de resonancia, 
impulsar que se conviertan en un espacio de análisis responsable y profundo de la materia, centros 
que incrementen el conocimiento de la naturaleza de la sociedad, que promuevan las acciones de 
los gobiernos, para prevenir más sin cumplir metas y objetivos de la materia", enfatizó. 
 
Al referirse a los acuerdos de la COP28, señaló la importancia del Protocolo Parlamentario para la 
Reducción de Riesgos del Cambio Climático, publicado por la ONU y dijo que es un llamado a la 
acción de los Parlamentos, para que puedan responder y enfrentar el tema. Tema en el que México 
se toma en serio la lucha contra el cambio climático. 
 
"México, junto con otros países, ha actualizado compromisos, que debemos traducir en una 
legislación efectiva, que conduzca a una transición energética sustentable, y a una reducción 
significativa de la dependencia de los combustibles fósiles, este es nuestro reto como LXV 
Legislatura", dijo. 
 

"Mexico Is Not Playing" In The Fight Against Climate Change, "we Are From Talks To Action": Dip. Woods 
(worldnationnews.com) 

https://worldnationnews.com/mexico-is-not-playing-in-the-fight-against-climate-change-we-are-from-talks-to-action-dip-woods/
https://worldnationnews.com/mexico-is-not-playing-in-the-fight-against-climate-change-we-are-from-talks-to-action-dip-woods/
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Debemos traducir la transición energética sostenible en 
legislaciones efectivas: Marcela Guerra Castillo 

 
 

Boletín No. 5679 

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, afirmó 
que, si bien la creación del Fondo de Pérdidas y Daños para la atención de las catástrofes causadas 
por el cambio climático es un primer paso, aún se deben resolver desafíos importantes sobre su 
financiamiento y distribución de los recursos. 

Al referirse a los acuerdos de la COP28, señaló la importancia del Protocolo Parlamentario para la 
Reducción de Riesgos por Cambio Climático, publicado por la ONU y dijo que éste es un llamado 
al trabajo de los Parlamentos, para que aborden y se ocupen del tema. 

“En esta Conferencia de las Partes de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático, México, junto con otros países, actualizamos compromisos, que debemos traducir en 
legislaciones efectivas, que conduzcan a una transición energética sostenible —como la planta 
fotovoltaica que se construye en Puerto Peñasco, Sonora— y la reducción significativa en la 
dependencia de los combustibles fósiles, este es nuestro reto como LXV Legislatura”, apuntó. 

Por nuestra experiencia como nación “sabemos que no es suficiente la voluntad y capacidad 
financiera para atender desastres, sino que es igualmente importante la acción oportuna, ya que 
dilatar las respuestas, retrasar inversiones y la canalización de ayuda, hacen que los fenómenos 
naturales tengan repercusiones todavía mayores: los damnificados prolongan su doloroso estado 
de indefensión y vulnerabilidad”. 
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 “Se debe trazar el camino para conocer debidamente los riesgos, generar capacidades locales, 
gestionar las respuestas y mejorar la calidad de atención ante desastres y emergencias 
ambientales”, dijo. 

“Tenemos que hacer de nuestros Parlamentos verdaderas cajas de resonancia, propiciar que sean 
un espacio de análisis responsable y profundo sobre la materia, centros que incrementen la 
conciencia ambiental de la sociedad, que impulsen las acciones de los gobiernos, para evitar que 
sigan sin cumplir metas y propósitos en la materia, concluyó. 

 

--ooOoo-- 
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Ni tres meses cumple en su encargo sexenal la maestra Delfina Gómez Álvarez, y su administración, 

como los gobiernos estatales donde gobierna Morena, se estrena con la rebelión de mexiquenses, 

contra la extorsión. 

¡Hartos!, como están millones de mexicanos ante inseguridad pública, pobladores del municipio de 

Texcaltitlán, Estado de México, se organizaron y con esa fuerza que los cohesionó, de manera cual 

actúa la delincuencia, rechazaron cobro de piso y otros flagelos, que ejercían sobre ellos, la 

delincuencia que se llama familia michoacana. 

En redes sociales, el Vox Populi, se hizo presente, inmediatamente, luego de ese enfrentamiento 

entre ciudadanos y delincuentes.  

Esa región mexiquense, como Ecatepec, zona oriente de la entidad y, de hecho, todo el mapa estatal, 

está inmerso entre inseguridad, violencia, delincuencia, extorsiones, secuestros, feminicidios, 

robos, y los comercios, hogares, habitantes, transporte público, carreteras, están ¡hasta la madre! 

Diario, permean esos delitos y la verdad, no se sabe quién es quién, en ejercer más delincuencia y 

violencia, si las policías municipales o los grupos que se dedican a dañar a los ciudadanos, pequeños 

comerciantes, empresarios y todo aquel ciudadano, persona moral o física, que, para ellos, 

signifique dinero. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

EDOMÉX: VIOLENCIA Y DELINCUENCIA, RUTA A LA DESCOMPOSICIÓN SOCIAL; RUBÉN MOREIRA: 

DEBE COMPARECER ROSA ICELA 
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Ni cómo defenderse la gobernadora, por ese hecho que dio vuelta al mundo y que impactó entre 

los mexicanos, por la manera en que se rebelaron los mexiquenses de ese municipio que gobierna 

el alcalde de la coalición “Va por el Estado de México”, Javier Lujano Huerta. 

Ella, esté impedida de justificar esa violencia, si reparte culpas con el gobierno antecesor, porque la 

profesora de Texcoco, debe saber y conocer, niveles de inseguridad que prevalece en la entidad, los 

cuales conoce desde la primera campaña, cuando por el voto, hay que decirlo, ganó la elección. 

El primer pacto entre “ysq”, y los virreyes mexiquenses, decidieron que la gubernatura fuera para 

Alfredo del Mazo Maza, como en este espacio, en tiempo y forma, señalamos.  

¡Vamos, pues!, fue notorio, silencio del jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal, cuando los 

primeros conteos, daban como ganador al nieto de ese gran gobernador, don Alfredo del Mazo 

Vélez; Andrés Manuel López Obrador, no protestó ni chistó, con lo cual, evidenció lo que para 

millones de mexiquenses acordaron en las cúpulas de Morena y del PRI. 

Más descarada, la elección de junio de este año, en la cual, ahora sí, la ganadora oficial fue ex titular 

de la Sep, senadora y ex alcaldesa en Texcoco, nombre similar del grupo político al que pertenece 

ella y es cabeza el senador, Higinio Martínez Miranda. 

Contexto en el cual, hay que decirlo, responsable política de la violencia que propiciaron 

delincuentes de la familia michoacana este fin de semana en aquel municipio, es la gobernadora 

Delfina Gómez Álvarez. 

Ni cómo atreverse a repetir trilladas frases palaciegas de que esa violencia, se la heredaron, porque 

ella, al igual que Andrés Manuel López Obrador -¡tres campaña electorales por la Presidencia!-, 

conocen bien el estatus de ese flagelo en el Estado de México y la geografía nacional. 

¡Vamos, pues!, si ella no se quiso meterse en broncas con los grupos de la delincuencia que permean 

en la entidad, su segundo de a bordo, el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, 
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debió ponerla al tanto de la situación de inseguridad, violencia y delincuencia en que se encuentran 

los 125 municipios del Estado de México. 

Ni siquiera una advertencia a los delincuentes ni intentos de reforzar vigilancia en alcaldías con focos 

rojos, de violencia. 

Ni ella, ni él, ni aquel, que se dice líder del grupo Texcoco, les importa la seguridad pública ni el 

combate a violencia y delincuencia.  

Lo de siempre, billete, poder, encargos públicos, el compadre, la comadre… 

Esa mancha de violencia y delincuencia que permea en la nación, con ejemplos ciudadanos de 

rebelión contra esos flagelos, tienen costo político-electoral. El Estado de México, no es la 

excepción. 

Decir a los gobernados, “no están solos”, no es más que una baladronada que ofrende el sentido 

común de los mexiquenses de Texcaltitlán y de millones de mexicanos que observan, el mismo estilo 

de gobernar en materia de seguridad pública y combate a violencia y delincuencia, en territorio 

mexiquense y nacional. 

Poco faltó para que Delfina Gómez Álvarez, clame la frase trillada, “abrazos no balazos”, porque 

tuvo el error de no trasladarse a esa región de la entidad, para cerciorarse de los hechos bien y a 

bien y, desde allí, ofrecer garantías de seguridad pública a la población del municipio. 

¡Qué lástima!, porque era lo menos que esperaban los pobladores, quienes seguramente, ellos 

mismos, implementaron su estrategia de seguridad, ante ausencia de la autoridad estatal y federal, 

cuando se retiren de la localidad. 

En Chiapas, Guerrero, los ciudadanos, rebasan a la autoridad municipal, estatal y federal, para, ellos 

mismos, ofrecer garantías de seguridad a su familia, comercio, empresas, rumbo al trabajo o de 

regreso al hogar; en el transporte público… 
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Lamentable que, con antecedentes de la seguridad en el municipio en el que perdieron la vida 3 

habitantes de Texcaltitlán y la delincuencia tuvo baja en 11 de sus integrantes, se pretenda resolver 

con discursos conformistas, más que de sanción. 

¡Y apenas inicia Delfina Gómez Álvarez su administración! 

¡Ojalá!, como gobernadora constitucional, garantice seguridad pública a los mexiquenses, antes que 

ocurran otros enfrentamientos similares al de esa alcaldía, donde violencia y delincuencia, rebasan 

a la policía municipal y estatal que hacen operativos de vigilancia en esa región del estado. 

No obstante, la lección ya está: ante la falta de atención del gobierno municipal y estatal en el 

combate a esos flagelos, los habitantes, se hacen justicia por ellos mismos. Y rebasan a la fuerza 

pública encargada de ello. 

Barbarie que sucedió sábado pasado en ese lugar, deja en evidencia un gobierno que inicia como el 

de la maestra Delfina Gómez Álvarez, quien, reiteramos, no tiene justificación alguna, para no 

ejercer acciones de prevención y corrección en materia de seguridad pública, porque, cual candidata 

a gobernadora, ya recorrió dos veces la entidad y se enteró de los altos niveles de inseguridad en 

territorio mexiquense. 

Hay que decirlo, se ignora quién tiene el mando en el Estado de México: la gobernadora 

constitucional; el Secretario de Gobierno, Horacio Duarte Olivares; el senador Higinio Martínez 

Miranda o alguno de los virreyes mexiquenses que dejan sentir el poder que aún tienen en el 

gobierno local. 

Recordamos, cómo durante la campaña electoral, en uno de los debates, candidata del PAN-PRI-

PRD, Ale del Moral, advirtió que la maestra Delfina Gómez Álvarez, sería una gobernadora 

manipulada. 

Cuando hizo alusión a quienes estarían detrás de la maestra de Texcoco: el Presidente, el senador 

del Estado de México, el Secretario General de Gobierno y, seguramente, el último virrey 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 OPINIÓN 

mexiquense que traicionó al PRI, pactó la sucesión con “ysq” y desde donde se encuentre, él y el 

que lo encumbró, también estarían detrás de la gobernadora cons-ti-tu-cio-nal.  

¿Quién manipula a la gobernadora mexiquense? ¿Está de florero? 

Cual las encuestas, si la respuesta es no, entonces, que demuestre: en materia de seguridad pública, 

combate a violencia y delincuencia, los mexiquenses, en su sexenio -viernes próximo cumple tres 

meses-, tienen garantías plenas a su movilidad segura, en la casa, transporte público, comercio, vía 

pública, empresas, carreteras…  

¡Que así sea! 

EN EL CHACALEO 

Diputado federal, Rubén Ignacio Moreira Valdez, resalta que el enfrentamiento en Texcaltitlán, 

Estado de México, entre comuneros y extorsionadores de la familia michoacana -con más de 14 

víctimas-, grupo parlamentario que preside y, seguramente el PAN-PRD, promoverá que, de manera 

inmediata, comparezca la secretaria de Seguridad y Bienestar Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y 

detalle acciones que lleva a cabo la dependencia a su cargo, para combate a violencia que se 

intensifica en toda la nación… Además, impulsarán que una comisión especial plural, se traslade a 

esa alcaldía, para expresar solidaridad con los habitantes “y visibilizar lo que pasa ahí y en muchas 

partes del país con el cobro de cuotas”, flagelo que, desgraciadamente, impone la delincuencia… 

Exhorta a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, actúe con facultades que otorga el encargo, y 

despliegue la fuerza policial en el Estado de México, a fin de salvaguardar a las familias mexiquenses, 

en especial, a la comunidad de Texcaltitlán, hoy, en grave peligro. “Cuando los gobernadores actúan, 

como en Coahuila, Aguascalientes, Querétaro o en Yucatán, hay paz y se puede circular por esos 

estados y por esas ciudades de estas entidades, sin problema”, observa… “Ayer (antier), el pueblo 

se armó para enfrentar a quienes los extorsionan, les cobran piso, los chantajean, sin que la 

autoridad se presentara, ni la del gobierno del Estado de México, recién instalada; que anda 
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diciendo que la solución son los abrazos, ni tampoco la secretaría de Seguridad Pública Federal”. 

¡Zas!... Exigió que las autoridades federales y estatales, dejen la comodidad en la que ejercen su 

responsabilidad y actúen contra el crimen… ¡Ojalá!... ¿A quién echarán la culpa hoy por la mañana, 

en el foro matinal del Presidente? ¿A Peña Nieto? ¿Alfredo del Mazo Maza? ¿Qué baladronada irá 

a decir hoy el mandatario, cuando aborde el enfrentamiento sabatino entre el pueblo y la 

delincuencia? ¿Los culpará de no repartir abrazos y recibir balazos?... Los vacíos de un coordinador 

parlamentario y presidente en Junta de Coordinación Política, cual Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, 

se llenan y, de esa manera, senadora Ana Lilia Rivera, habla de probabilidad –“seguramente”, es el 

término que maneja en su discurso-, que el asunto de vacantes en el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección en Datos Personales, se deje para el próximo 

periodo ordinario de sesiones, que inicia el 1 de febrero 2024… Esa posibilidad, no es nueva, porque 

se espera que ni en la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación i en el 

INAI, ni para nombramientos de magistrados locales en materia electoral, el Senado, cumpla su 

labor, en designar a los idóneos para esos encargos, toda vez que hasta el final del sexenio, pueden 

resolver asuntos los 5 magistrados que tiene el juez en las elección y los 4 comisionados en el pleno 

del INAI… Además, las ternas que envió SJCN, para cubrir vacantes en la Sala Superior del TEPJF, no 

son “a modo” de Andrés Manuel López Obrador. No es casualidad entones, el relajo que hay en ese 

órgano autónomo, donde, reiteramos, nadie sabe quién está con quién y quién está contra quién… 

¡Viva México! ¡Viva!... ¡Caray!, cómo urge un mando en la Cámara de Senadores, ¿verdad?... Si con 

el senador Ricardo Monreal Ávila, los acuerdos y consensos, se dificultaban, ¡imaginen hoy!, cuando 

la oposición, la auténtica oposición, creemos, PAN-PRI-PRD, no tiene claro quién es quién en los 

mandos directivos del Senado, donde, de facto, opinan de una agenda legislativa responsable para 

los últimos meses en LXV Legislatura, que, todos saben, se acuerdan en JCP… ¡Caramba!... Luego de 

participar en Cumbre Climática de la ONU, que se llevó a cabo por dos semanas en la capital de 

moda, Dubai, Emiratos Árabes Unidos, la diputada Marcela Guerra Castillo, señala que si bien, crear 

el Fondo de Pérdidas y Daños para la atención de las catástrofes que propicia el cambio de clima es 
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un primer paso, aún se deben resolver desafíos importantes sobre su financiamiento y distribución 

de los recursos… Al referirse a los acuerdos de la COP-28, refiere importancia del Protocolo 

Parlamentario para la Reducción de Riesgos por Cambio Climático, que publicó la ONU, lo cual, 

afirma legisladora de NL, es un exhorto al trabajo de legisladores, para que aborden y se ocupen del 

tema… Presidente de la mesa directiva en San Lázaro, convoca a hacer de los Parlamentos en este 

país, verdaderas cajas de resonancia en el tema del cambio climático, responsable y fomentar 

conciencia ambiental entre la sociedad… Mediática, certera, de réplicas, lo que sea pero el PAN en 

Cámara de Senadores, deja un vacío con las “contramañaneras” que, cada lunes, ofrecía la senadora 

con licencia, Kenia López Rabadán, hoy, en el staff de Xóchitl Gálvez Ruiz… ¿Qué, no quisieron 

suplirla sus correligionarios, Lilly Téllez García o Damián Zepeda Vidales? ¿Eh?... ¡Allá, ellos!, 

¿Verdad?... Quien no deja ese mismo estilo, desde la ciudad de Villahermosa, es el senador del PRD, 

Juan Manuel Fócil Pérez… Esta semana, clausuran sesiones del primer periodo ordinario de sesiones 

en el tercer año de ejercicio en LXV Legislatura; puede ser miércoles, en San Lázaro, donde se instala 

Comisión Permanente que presidirá la diputada Marcela Guerra Castillo, hasta el 31 de enero 

siguiente… En la colegisladora, podría ser el jueves, si es que no convocan a doble sesión, pasado 

mañana… En ambas Cámaras, según asuntos que interesen desahogar, clausurarían hasta la fecha 

límite, viernes próximo, si lo exigen sus pendientes… Previamente, senadores y diputados, designa 

a sus representantes que acudirán la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, durante el 

receso legislativo 15 de este mes, hasta final de enero 2024… Ayer, en sesión pública, extraordinaria, 

el pleno del INAI, con el voto de calidad de la comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena, designó al 

nuevo responsable del órgano autónomo, Adrián Alcalá Méndez, para el periodo 2023-2026… Las 

comisionadas Norma Julieta del Río Venegas y su compañera Josefina Román Vergara, también 

participar en el proceso de selección… Tras declinar su participación, Julieta del Río y tras cuatro 

rondas, la aún comisionada presidenta del órgano de transparencia, destrabó con su voto, el 

asunto… “Es en la unidad y no en la polarización donde podemos avanzar con solidez hacia un futuro 

con libertad, justicia e igualdad. Esta tarde (ayer, 16:00 horas), ofrezco unidad y ratifico, como lo 
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hice hace tras años en el Senado de la República, poner al servicio de esta valiosa institución, de la 

democracia en nuestro país, mi formación académica y mi experiencia profesional para defender 

nuestro Instituto”, ofreció el nuevo comisionado presidente del INAI… En los pasillos del órgano 

autónomo, se comentó berrinche y pataleos de la comisionada, Julieta del Río Venegas, quien previo 

a declinar, se inconformó por presuntas anomalías en la institución… Nuestro Correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Síguenos!... https://los3poderes.com/... ¡Visita nuestras redes!... 

YouTube: @juanlopezmiguel59… Twitter: @JuanLopezMiguel… Instagram: juan3poderes…  

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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Bancada del PAN presentará denuncias por presunta corrupción de 
Andrés Manuel López Beltrán, hijo de AMLO 

 

El coordinador de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Romero Herrera, adelantó que 
su bancada presentará denuncias por los presuntos actos de corrupción que involucran a Andrés Manuel 
López Beltrán, hijo del Presidente Andrés Manuel López Obrador, y a sus amigos cercanos en estados 
gobernados por Morena. 

A través de un comunicado, el legislador alertó que este caso se suma a otros, “que ya en conjunto son 
un indicador de la magnitud que ha alcanzado la corrupción en esta administración”. 

“¿Dónde quedó la promesa de no mentir, no robar y no traicionar? Morena resultó ser todo lo que dijo 
que no iba a ser. ¿Ahora con qué justificación nos saldrán? Ya sabemos por qué le tienen pavor a la 
transparencia y a la rendición de cuentas. Y sí, celebramos la detención de algunos funcionarios 
federales, pero hay una lista interminable de casos conocidos y otros hasta hoy ocultos que siguen 
pendientes; las recientes detenciones solo son una diminuta parte, ya que preocupantemente la 
magnitud del atraco al país es enorme, y la cercanía al poder de los perpetradores es del más cercano 
primer nivel y sus allegados, según lo que hemos podido ver. Esto es algo que debe investigarse y no 
debe quedar impune, se trate de quien se trate”, sentenció el diputado Jorge Romero. 

El coordinador subrayó que la corrupción socava los principios fundamentales de la transparencia y la 
rendición de cuentas, y recalcó que su llamado a la acción busca garantizar que aquellos en posiciones 
de poder rindan cuentas ante la ciudadanía. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/bancada-del-pan-presentara-denuncias-por-presunta-
corrupcion-de-andres-manuel-lopez-beltran-hijo-de-amlo/ 
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PAN presentará denuncias por corrupción en el primer 

nivel del gobierno: Jorge Romero 

El presidente de la Junta de Coordinación Política y líder parlamentario del PAN en la Cámara de 

Diputados, Jorge Romero, advirtió que la corrupción en el primer nivel del gobierno federal debe ser 

investigada y castigada, sin quedar en la impunidad, por lo que el blanquiazul presentará las denuncias 

correspondientes. El legislador panista celebró la detención de algunos funcionarios federales por actos 

de corrupción, pero sostuvo que hay una lista interminable de casos conocidos y otros hasta hoy ocultos. 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-presentara-denuncias-corrupcion-gobierno-jorge-romero 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/pan-presentara-denuncias-corrupcion-gobierno-jorge-romero
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PAN presentará denuncias por presunta corrupción del 

hijo de AMLO 

El coordinador de la bancada del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Romero Herrera, adelantó que 

su bancada presentará denuncias por los presuntos actos de corrupción que involucran a Andrés Manuel 

López Beltrán, hijo del Presidente Andrés Manuel López Obrador, y a sus amigos cercanos en estados 

gobernados por Morena. A través de un comunicado, el legislador alertó que este caso se suma a 

otros, “que ya en conjunto son un indicador de la magnitud que ha alcanzado la corrupción en esta 

administración”. 

 

 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/12/10/pan-presentara-denuncias-por-presunta-corrupcion-del-hijo-de-amlo/ 

 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2023/12/10/pan-presentara-denuncias-por-presunta-corrupcion-del-hijo-de-amlo/
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Morenistas conmemoran el Día Mundial contra la Corrupción en la sede del PAN: “Felicidades en su día” - Infobae 
 
 
 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/10/morenistas-conmemoran-el-dia-mundial-contra-la-corrupcion-en-la-sede-del-pan-felicidades-en-su-dia/


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-20 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-20 

PERIÓDICO

 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

No hay conversaciones con el PRI sobre las iniciativas que 

el Ejecutivo Federal pretende enviar en febrero de 2024: 

Rubén Moreira 

No hay conversaciones con el PRI sobre las iniciativas en materia electoral, de Guardia Nacional y sobre 

el Poder Judicial que el Ejecutivo Federal pretende enviar en febrero de 2024, afirmó el diputado Rubén 

Moreira Valdez, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI. En declaraciones a representantes de 

medios de comunicación, el legislador explicó que, en el caso de la iniciativa en materia electoral, es 

inviable, ya que previo a un proceso de elecciones no puede haber modificaciones en la materia. 

 

https://efekto10.com/no-hay-conversaciones-con-el-pri-sobre-las-iniciativas-que-el-ejecutivo-federal-pretende-enviar-en-febrero-

de-2024-ruben-moreira/ 

 

 

 

 

https://efekto10.com/no-hay-conversaciones-con-el-pri-sobre-las-iniciativas-que-el-ejecutivo-federal-pretende-enviar-en-febrero-de-2024-ruben-moreira/
https://efekto10.com/no-hay-conversaciones-con-el-pri-sobre-las-iniciativas-que-el-ejecutivo-federal-pretende-enviar-en-febrero-de-2024-ruben-moreira/
https://efekto10.com/
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Pide Moreira comparecencia de secretaria de Seguridad por 
enfrentamiento en Texcaltitlán 

 

El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, pidió la comparecencia inmediata de 
la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, ante la gravedad del enfrentamiento entre comuneros 
y extorsionadores de la Familia Michoacana en Texcaltitlán, Estado de México, con un saldo de 14 
muertos. 

El legislador remarcó la necesidad de que la funcionaria explique las acciones del gobierno federal para 
combatir los actos de violencia que se han intensificado en todo el país. 

En un punto de acuerdo, el líder parlamentario de la bancada priista solicitará además que una comisión 
de diputados vaya al lugar de los hechos a solidarizarse con la población y visibilizar lo que pasa ahí y en 
muchas partes del país con el llamado "cobro de piso" que, dijo, en la práctica desgraciadamente, son 
impuestos de los grupos delincuenciales. 

Adicionalmente, Moreira hará un exhorto a la gobernadora mexiquense Delfina Gómez para que actúe 
y despliegue la fuerza policial del estado, a fin de salvaguardar a las familias y en especial a los habitantes 
de Texcaltitlán, que hoy corren un grave peligro. 

Sostuvo que cuando los gobernadores actúan, como en Coahuila, Aguascalientes, Querétaro o Yucatán, 
hay paz y se puede circular por esos estados y por las ciudades de estas entidades sin problema. 

https://www.milenio.com/politica/pri-llama-rosa-icela-rodriguez-comparecer-texcatitlan 
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Pide Moreira comparecencia de secretaria de Seguridad 

por enfrentamiento en Texcaltitlán 

El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, pidió la comparecencia inmediata de 

la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, ante la gravedad del enfrentamiento entre comuneros 

y extorsionadores de la Familia Michoacana en Texcaltitlán, Estado de México, con un saldo de 14 

muertos. El legislador remarcó la necesidad de que la funcionaria explique las acciones del gobierno 

federal para combatir los actos de violencia que se han intensificado en todo el país. 

 

https://www.milenio.com/politica/pri-llama-rosa-icela-rodriguez-comparecer-texcatitlan 
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“El pago de piso sucede en el país”: Moreira pide que GN proteja a pobladores de Texcaltitlán por posibles represalias - 
Infobae 

 
 
 
 
 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/10/el-pago-de-piso-sucede-en-el-pais-moreira-pide-que-gn-proteja-a-pobladores-de-texcaltitlan-por-posibles-represalias/
https://www.infobae.com/mexico/2023/12/10/el-pago-de-piso-sucede-en-el-pais-moreira-pide-que-gn-proteja-a-pobladores-de-texcaltitlan-por-posibles-represalias/
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PRI urge a Morena a votar por reforma laboral de 40 horas 

con implementación gradual 

El coordinador parlamentario del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, urgió a la aprobación 

de la reforma constitucional para reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas. En un mensaje en redes 

sociales, pidió a la mayoría liderada por Morena a dejar de demorar el proceso y sacar adelante el 

ordenamiento durante la última semana del periodo ordinario. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/PRI-urge-a-Morena-a-votar-por-reforma-laboral-de-40-horas-con-implementacion-gradual-

20231209-0176.html 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/PRI-urge-a-Morena-a-votar-por-reforma-laboral-de-40-horas-con-implementacion-gradual-20231209-0176.html
https://laverdadnoticias.com/politica/PRI-urge-a-Morena-a-votar-por-reforma-laboral-de-40-horas-con-implementacion-gradual-20231209-0176.html
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Buscan que patrones con más de 20 trabajadores 
contraten tres por ciento de personas con discapacidad 

 
 

Boletín No. 5677 

• La diputada Peña Martínez (PVEM) propone erradicar barreras que impiden a estas personas 
acceder a un empleo digno 

La diputada Angélica Peña Martínez (PVEM) impulsa una iniciativa para reformar el artículo 132 de 
la Ley Federal del Trabajo, a fin de establecer que las empresas que cuenten con una planta laboral 
de 20 trabajadores en adelante deberán contratar personas con discapacidad en una proporción 
no menor al tres por ciento de la totalidad del personal.  

La propuesta, turnada a las Comisión de Trabajo y Previsión Social para dictamen, y a la Comisión 
de Atención a Grupos Vulnerables para opinión, busca erradicar las barreras que impiden a las 
personas con discapacidad acceder a un trabajo digno. 

Subraya que el derecho al trabajo es fundamental para la realización de otros derechos y es 
inherente a la dignidad humana, ya que toda persona tiene derecho a tener un empleo que le 
permita vivir dignamente. 

Destaca que, de acuerdo con el Censo 2020 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 
en México hay 20 millones 838 mil 108 personas con discapacidad, lo cual representa 16.5 por 
ciento de la población total de nuestro país. 
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La legisladora apunta que, en el mundo laboral, estas personas sufren altas tasas de desempleo 
por actos discriminatorios y prejuicios sobre su productividad, así como la falta de acceso al lugar 
de trabajo. 

Señala que, de acuerdo con datos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), las enormes 
barreras que impiden a las personas con discapacidad participar en el mercado laboral y recibir 
formación, ocasiona que siete de cada diez no trabajen.  

Además, las personas con discapacidad tienen largos periodos de desempleo que conducen a 
muchas de ellas a la inactividad, o bien, a aceptar trabajos en la economía informal. 

Peña Martínez refiere que estos datos son clara evidencia de que a pesar de que el marco 
normativo reconoce el derecho al trabajo y a la igualdad y no discriminación, es necesario 
implementar mecanismos que permitan que las personas con discapacidad puedan acceder a 
trabajos dignos. 

Considera que de esta reforma se atienden las observaciones emitidas por la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT), que ha urgido a tomar medidas para erradicar todo tipo de 
discriminación en el trabajo, así como la importancia de la readaptación profesional y el empleo 
de personas con discapacidad. 

Asimismo, se promueven métodos adecuados a las condiciones y a la práctica nacionales la 
igualdad de oportunidades y de trato en materia de empleo y ocupación para este sector de la 
población. 

 

--ooOoo-- 
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11/12/2023 8 

PERIÓDICO

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 46 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 46 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 11 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-4 

PERIÓDICO

 

   

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

  



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-4 

PERIÓDICO

  

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-7 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-7 

PERIÓDICO

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

8 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 5 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 12 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 12 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 24 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 24 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 11 

PERIÓDICO

 

 

   

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 11/12/23 
/01/20230 

LEGISLATIVO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 11/12/23 
/01/20230 

LEGISLATIVO 

 

 
 
 
 

 
 

Purificadoras de agua en Segalmex: la estafa de la inversión privada dentro del organismo público | EL PAÍS México 
(elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2023-12-11/purificadoras-de-agua-en-segalmex-la-estafa-de-la-inversion-privada-dentro-del-organismo-publico.html
https://elpais.com/mexico/2023-12-11/purificadoras-de-agua-en-segalmex-la-estafa-de-la-inversion-privada-dentro-del-organismo-publico.html


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-6-7 

PERIÓDICO

  

 

 

 

 

  

  

 

 

 

  

 

 

  

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-6-7 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-6-7 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-6-7 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-6-7 

PERIÓDICO

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

6 11/12/2023 
LEGISLATIVO 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 6 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 6 

PERIÓDICO

 

    

  

 

  

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 6 

PERIÓDICO

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

  

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 6 

PERIÓDICO

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 8 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 12 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 12 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 12 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 4 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 6 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 6 

PERIÓDICO

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

45 

 

 

11/12/2023 
 

LEGISLATIVO 

 

 

  



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

6 11/12/2023 
LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

9 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 19 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 19 

PERIÓDICO

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

3 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 PP-4 

PERIÓDICO

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

8 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

  

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 33 

PERIÓDICO

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 22 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 22 

PERIÓDICO

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 14 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 14 

PERIÓDICO

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

13 11/12/2023 
LEGISLATIVO 

 

 

 

 

  

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1-9 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

1-9 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

50 

 

 

11/12/2023 
 

LEGISLATIVO 

 

 

  



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 2 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

49 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 12 - 15 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 12 - 15 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 12 - 15 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 12 - 15 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 INFANTES SEPARADOS LEGIS MORENA   ¿   

 
 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1, 12 - 15 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 1-8 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 1-8 

PERIÓDICO

 

 

 

 

 

 

 

 

 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 1-8 

PERIÓDICO

 

 

 

 



7 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

11/12/2023         31 

PERIÓDIC

O0 

 
  

 
  

 
  

 
 
 
 
 



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

11/12/2023 8 

PERIÓDICO

 

 

 



GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

Buscan que adultos mayores sean protegidos ante ilícitos y 

riesgos 

Para generar acciones y programas para que las personas de la tercera edad sean protegidas de cualquier 

delito, amenazas y riesgos a los que están expuestas en la actualidad, el diputado federal morenista, 

Martín Sandoval Soto, presentó una iniciativa para reformar la Ley de los Derechos de las Personas 

Adultas Mayores. La propuesta expone que en México existen 1.7 millones de personas adultas mayores 

que viven solas, convirtiéndose en un blanco de los criminales para apoderarse de sus bienes como 

autos, joyas y dinero. 

 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/buscan-que-adultos-mayores-sean-protegidos-ante-ilicitos-y-riesgos/473853 

 

 

https://www.cuartopoder.mx/nacional/buscan-que-adultos-mayores-sean-protegidos-ante-ilicitos-y-riesgos/473853


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

Piden que SSPC instrumente mecanismos de prevención 

de violencia y delitos contra personas adultas mayores 

El diputado Martín Sandoval Soto (Morena) planteó, a través de una iniciativa, reformar la Ley de los 

Derechos de las Personas Adultas Mayores, a fin de que se generen acciones y programas para que estas 

personas sean protegidas de cualquier delito, amenazas y riesgos a los que están expuestas en la 

actualidad. La legisladora propone adicionar una fracción 23 Bis a dicha ley para establecer que le 

corresponde a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) instrumentar mecanismos de 

prevención de la violencia y el delito, así como campañas de prevención de fraudes, en coordinación con 

otras autoridades competentes. 

https://www.nuevomexicoplural.com/piden-que-sspc-instrumente-mecanismos-de-prevencion-de-violencia-y-delitos-contra-

personas-adultas-mayores/ 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/piden-que-sspc-instrumente-mecanismos-de-prevencion-de-violencia-y-delitos-contra-personas-adultas-mayores/
https://www.nuevomexicoplural.com/piden-que-sspc-instrumente-mecanismos-de-prevencion-de-violencia-y-delitos-contra-personas-adultas-mayores/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

Propone Raymundo Atanacio etiquetado inteligente para 

contenidos digitales 

El diputado federal de Morena Raymundo Atanacio Luna, presentó una reforma a la Ley Federal de 

Telecomunicaciones con el objetivo de garantizar que los sitios de internet y aplicaciones, cuenten con 

un etiquetado inteligente que determine si su contenido es o no apto para menores de edad. 

 

https://efekto10.com/propone-raymundo-atanacio-etiquetado-inteligente-para-contenidos-digitales/ 

 

 

 

 

 

 

https://efekto10.com/propone-raymundo-atanacio-etiquetado-inteligente-para-contenidos-digitales/
https://efekto10.com/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 11/12/23 
/01/20230 

LEGISLATIVO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
¿Fuerza y Corazón por México o Morena? Quién ganaría la alcaldía Benito Juárez, cuna del Cártel Inmobiliario - Infobae 
 
 
 

 
  

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/10/fuerza-y-corazon-por-mexico-o-morena-quien-ganaria-la-alcaldia-benito-juarez-cuna-del-cartel-inmobiliario/


 

PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

4 11/12/2023 LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 11/12/23 
/01/20230 

LEGISLATIVO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

Clara Brugada presenta a su equipo para recuperar toda la CDMX (la-lista.com) 
 
 
 
 

  

https://la-lista.com/poder/politica/2023/12/10/daremos-batalla-para-recuperar-mayoria-de-cdmx-clara-brugada-equipo


GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEG SLATURA 

2022, "Año de Ricardo Flores Magón" 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

Proveerán certeza jurídica: Planean digitalizar actas de 

nacimiento 

Para que los certificados de nacimiento sean digitalizados para dar certeza jurídica a las niñas y niños del 

país respecto a su registro de nacimiento, la diputada federal panista, Wendy Maricela Cordero 

González, presentó una iniciativa que reforma los artículos 389 bis y 389 bis 1 de la Ley General de Salud. 

La propuesta señala que, actualmente, en México la estadística de nacimientos se obtiene de los 

registros administrativos, que son proporcionados por el Registro Civil mediante las actas emitidas al 

momento de su inscripción, y la información se integra de manera anual. 

 

https://www.elmanana.com/noticias/nacional/presentan-iniciativa-para-digitalizar-actas-de-nacimiento/5792894 

 

 

https://www.elmanana.com/noticias/nacional/presentan-iniciativa-para-digitalizar-actas-de-nacimiento/5792894


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

Proponen que los certificados de nacimiento sean 

digitalizados desde su origen 

La diputada Wendy Maricela Cordero González (PAN) presentó una iniciativa que reforma los artículos 

389 bis y 389 bis 1 de la Ley General de Salud, con el fin de que los certificados de nacimiento sean 

digitalizados para dar certeza jurídica a las niñas y niños del país respecto a su registro de nacimiento. La 

modificación señala que los profesionales de la medicina o personas autorizadas por la autoridad 

sanitaria competente para expedir el certificado de nacimiento “estarán obligados a digitalizarlo en el 

sistema electrónico que disponga la Secretaría de Salud”. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/proponen-que-los-certificados-de-nacimiento-sean-digitalizados-desde-su-origen/ 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/proponen-que-los-certificados-de-nacimiento-sean-digitalizados-desde-su-origen/


GRUPO PARLA�ENTARIO 

DE LA LXV LEG S ATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 

. .



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Proponen aumentar hasta cuatro por ciento el ahorro 

solidario de trabajadores que coticen al ISSSTE 

La diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro (PRI) presentó reforma al artículo 100 de la Ley del Instituto 

de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), para establecer que los 

trabajadores podrán optar porque se les descuente hasta el cuatro por ciento de su sueldo básico, para 

ser acreditado en la subcuenta de ahorro solidario que se abra al efecto en su cuenta individual. La 

propuesta busca aumentar dos puntos el porcentaje del ahorro solidario para los trabajadores que 

coticen al ISSSTE, y quienes así lo decidan puedan ahorrar hasta cuatro por ciento de su sueldo básico 

de cotización, lo cual, junto a las aportaciones de la dependencia y del Gobierno Federal, llegarían al 10 

por ciento. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/proponen-aumentar-hasta-cuatro-por-ciento-el-ahorro-solidario-de-trabajadores-que-

coticen-al-issste/ 

https://www.nuevomexicoplural.com/proponen-aumentar-hasta-cuatro-por-ciento-el-ahorro-solidario-de-trabajadores-que-coticen-al-issste/
https://www.nuevomexicoplural.com/proponen-aumentar-hasta-cuatro-por-ciento-el-ahorro-solidario-de-trabajadores-que-coticen-al-issste/


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

11/12/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

 

Proponen aumentar hasta cuatro por ciento el ahorro 

solidario de trabajadores que coticen al ISSSTE 

La diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro (PRI) presentó reforma al artículo 100 de la Ley del Instituto 

de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), para establecer que los 

trabajadores podrán optar porque se les descuente hasta el cuatro por ciento de su sueldo básico, para 

ser acreditado en la subcuenta de ahorro solidario que se abra al efecto en su cuenta individual. La 

propuesta busca aumentar dos puntos el porcentaje del ahorro solidario para los trabajadores que 

coticen al ISSSTE, y quienes así lo decidan puedan ahorrar hasta cuatro por ciento de su sueldo básico 

de cotización, lo cual, junto a las aportaciones de la dependencia y del Gobierno Federal, llegarían al 10 

por ciento. 

 

https://ventanaver.mx/principal/proponen-aumentar-hasta-cuatro-por-ciento-el-ahorro-solidario-de-trabajadores-que-coticen-al-

issste/ 

 

 

https://ventanaver.mx/principal/proponen-aumentar-hasta-cuatro-por-ciento-el-ahorro-solidario-de-trabajadores-que-coticen-al-issste/
https://ventanaver.mx/principal/proponen-aumentar-hasta-cuatro-por-ciento-el-ahorro-solidario-de-trabajadores-que-coticen-al-issste/
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Proponen aumentar hasta cuatro por ciento el ahorro 
solidario de trabajadores que coticen al ISSSTE 

 
 

Boletín No. 5678 

• La diputada Nassar Piñeyro (PRI) pide reformar la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado 

La diputada Mariana Erandi Nassar Piñeyro (PRI) presentó reforma al artículo 100 de la Ley del 
Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), para establecer 
que los trabajadores podrán optar porque se les descuente hasta el cuatro por ciento de su sueldo 
básico, para ser acreditado en la subcuenta de ahorro solidario que se abra al efecto en su cuenta 
individual.  

La propuesta busca aumentar dos puntos el porcentaje del ahorro solidario para los trabajadores 
que coticen al ISSSTE, y quienes así lo decidan puedan ahorrar hasta cuatro por ciento de su sueldo 
básico de cotización, lo cual, junto a las aportaciones de la dependencia y del Gobierno Federal, 
llegarían al 10 por ciento. 

Con esta modificación se busca promover un mayor ahorro ante el desafío que presenta el Sistema 
de Ahorro para el Retiro (SAR). Asimismo, que la tasa de reemplazo de las pensiones se incremente 
para evitar que en el futuro el Gobierno Federal tenga un mayor gasto para la atención de las 
personas mayores derechohabientes y sus familias.  
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La iniciativa, turnada a la Comisión de Seguridad Social, señala que en el caso de la Ley del ISSSTE 
el ahorro solidario es un derecho que permite a los trabajadores aportar recursos adicionales 
propios a la cuenta de la Administradora de Fondos para el Retiro, los cuales se invierten en la 
subcuenta de ahorro solidario.  

Explica que este tipo de ahorro se compone del uno o dos por ciento del sueldo básico de 
cotización del trabajador y, por cada peso que ahorra, la dependencia aporta 3.25 pesos, lo que 
se traduce en una aportación total de 6.5 por ciento. “Si bien representa un estímulo para el ahorro 
a largo plazo en la cuenta del trabajador, la falta de cultura del ahorro en nuestro país demuestra 
que no es suficiente para obtener una tasa de reemplazo digna”. 

Refiere que es necesario realizar acciones urgentes para aumentar el ahorro de los trabajadores, 
pues algunos estudios prevén que para 2035 la tasa de reemplazo será de 50 por ciento para las 
mujeres y de 48 por ciento para los hombres, pero disminuirá a 40 por ciento en 2050 a medida 
que se incrementa la esperanza de vida. 

“Si bien es cierto que el cambio propuesto genera en lo inmediato un impacto en las finanzas 
públicas del ISSSTE, es necesario reflexionar que en la medida en que se pospongan mecanismos 
de previsión y esquemas de ahorro actuales, se tendrá una menor carga fiscal para el gobierno, 
ya que se pretende que, a través de las aportaciones solidarias, quienes cotizan al Instituto tengan 
una mayor capacidad de ahorro para su edad de jubilación”, destaca. 

Argumenta que a poco más de 26 años de la implementación del SAR, México aún enfrenta un 
gran reto para lograr un nivel de satisfacción en la calidad de vida de sus pensionados y jubilados, 
así como un grave problema fiscal para cumplir las obligaciones de pago de esas pensiones y 
jubilaciones. 

Señala que para 2024 la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) destinará cerca de 1.9 
billones de pesos para el pago de las jubilaciones y pensiones, junto con la Pensión Universal para 
Adultos Mayores. Por “el aumento en los últimos 17 años del número de pensionados del IMSS y 
del ISSSTE el gasto se ha incrementado en 12 por ciento anual”. 

 

--ooOoo-- 
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Priístas acusaron a Adrián Rubalcava por agresiones a simpatizantes de Santiago Taboada en Cuajimalpa - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/11/priistas-acusaron-a-adrian-rubalcava-agresiones-a-simpatizantes-de-santiago-taboada-en-cuajimalpa/
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Mariana Rodríguez competirá contra El Pato Zambrano y estos otros precandidatos por la alcaldía de Monterrey - Infobae 

 
 
 
 

  

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/10/mariana-rodriguez-competira-contra-el-pato-zambrano-y-estos-otros-precandidatos-por-la-alcaldia-de-monterrey/
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Juntos, ciudadanía y Poder Legislativo para erradicar la 

violencia vicaria en los hogares 

La diputada María Rosete, del Partido del Trabajo (PT), señaló que pese a los avances significativos para 

reconocer la violencia vicaria, ésta se sigue replicando y ha permanecido oculta en la sombra de los 

hogares mexicanos. Ante ello, indicó en un comunicado que es ineludible seguir legislando respecto a 

este problema que concierne a todos como sociedad, ya que los diputados tienen la obligación de 

contribuir a la creación de un entorno seguro y saludable para las familias. 

 

https://jornadaveracruz.com.mx/politica/juntos-ciudadania-y-poder-legislativo-para-erradicar-la-violencia-vicaria-en-los-hogares/ 

 

 

 

 
 

https://jornadaveracruz.com.mx/politica/juntos-ciudadania-y-poder-legislativo-para-erradicar-la-violencia-vicaria-en-los-hogares/
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Va PRD por tipificar reclutamiento de menores por grupos 
delincuenciales en el código penal federal 

 

El Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD), a través de la diputada Leslie 
Estefanía Rodríguez Sarabia, impulsa tipificar en el Código Penal Federal el delito de reclutamiento de 
menores por grupos delincuenciales. 

Lo anterior, bajo el argumento de que el programa insignia del Gobierno Federal Jóvenes Construyendo 
el Futuro, ha sido “un fracaso”.  “En 2018, el entonces virtual Presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, anunció la creación de un programa social, cuyo objetivo era evitar que las bandas 
criminales reclutaran jóvenes bajo la premisa “Becarios sí, sicarios no””, recordó la le legisladora a través 
de un comunicado. 

Señaló que para el 2021, el titular del Ejecutivo reconoció que dicho programa tomaría tiempo; pero, 
daría frutos, y detalló que en el marco del Quinto Informe de Gobierno se divulgó que otorgaron 12 
millones de becas a estudiantes de bajos recursos, 2 millones 600 mil jóvenes trabajan como aprendices 
y se crearon 200 universidades. 

Sin embargo, sostuvo, el fenómeno de reclutamiento de menores en el país sigue siendo una deuda por 
subsanar, pues no se está logrando el objetivo de proteger a la niñez y a la adolescencia de la violencia, 
a pesar de los 91 mil millones de pesos que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha gastado 
hasta enero del 2023 en el programa Jóvenes Construyendo el Futuro. “Solo en los tres primeros años 
de este sexenio se contabilizaron casi 40 mil jóvenes menores de 29 años asesinados, según datos del 
INEGI. Esto representa hasta un 146 por ciento más que en la primera mitad de la administración de 
Felipe Calderón, que registró 15 mil 898 casos; y un 73 por ciento al alza en relación a los tres primeros 
años de Peña Nieto, con 22 mil 764, expuso. 

La diputada por Baja California sostuvo que en México actualmente no existe una tipificación específica 
para el delito de reclutamiento y utilización de niñas, niños y adolescentes, lo que representa un serio 
riesgo para las población de este sector. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/va-prd-por-tipificar-reclutamiento-de-menores-por-grupos-
delincuenciales-en-el-codigo-penal-federal/ 
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PRD busca tipificar reclutamiento de menores por 

delincuencia 

El Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática (GPPRD), a través de la diputada Leslie 

Estefanía Rodríguez Sarabia, impulsa tipificar en el Código Penal Federal el delito de reclutamiento de 

menores por grupos delincuenciales. Lo anterior, bajo el argumento de que el programa insignia del 

Gobierno Federal Jóvenes Construyendo el Futuro, ha sido "un fracaso". 

https://www.elmanana.com/noticias/nacional/reclutamiento-de-menores-busca-ser-tipificado-por-prd/5793030 

 

 

 

 

 

https://www.elmanana.com/noticias/nacional/reclutamiento-de-menores-busca-ser-tipificado-por-prd/5793030
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Buscan que patrones con más de 20 trabajadores 

contraten tres por ciento de personas con discapacidad 

La diputada Angélica Peña Martínez (PVEM) impulsa una iniciativa para reformar el artículo 132 de la Ley 

Federal del Trabajo, a fin de establecer que las empresas que cuenten con una planta laboral de 20 

trabajadores en adelante deberán contratar personas con discapacidad en una proporción no menor al 

tres por ciento de la totalidad del personal. La propuesta, turnada a las Comisión de Trabajo y Previsión 

Social para dictamen, y a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables para opinión, busca erradicar las 

barreras que impiden a las personas con discapacidad acceder a un trabajo digno. 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/buscan-que-patrones-con-mas-de-20-trabajadores-contraten-tres-por-ciento-de-personas-

con-discapacidad/ 

 

 

https://www.nuevomexicoplural.com/buscan-que-patrones-con-mas-de-20-trabajadores-contraten-tres-por-ciento-de-personas-con-discapacidad/
https://www.nuevomexicoplural.com/buscan-que-patrones-con-mas-de-20-trabajadores-contraten-tres-por-ciento-de-personas-con-discapacidad/
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Federal del Trabajo, a fin de establecer que las empresas que cuenten con una planta laboral de 20 

trabajadores en adelante deberán contratar personas con discapacidad en una proporción no menor al 

tres por ciento de la totalidad del personal. La propuesta, turnada a las Comisión de Trabajo y Previsión 

Social para dictamen, y a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables para opinión, busca erradicar las 

barreras que impiden a las personas con discapacidad acceder a un trabajo digno. 

 

https://ventanaver.mx/principal/buscan-que-patrones-con-mas-de-20-trabajadores-contraten-tres-por-ciento-de-personas-con-

discapacidad/ 

 

https://ventanaver.mx/principal/buscan-que-patrones-con-mas-de-20-trabajadores-contraten-tres-por-ciento-de-personas-con-discapacidad/
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Después de 497 días, este lunes inician tareas de 

recuperación de cuerpos de mineros en El Pinabete 

Este lunes iniciarán los trabajos de búsqueda y recuperación de los cuerpos de los mineros atrapados 

en El Pinabete, Coahuila. La Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC) y la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) realizaron este fin de semana la excavación de los últimos cuatro metros, respecto al 

terreno natural, para llegar al techo de las galerías. De acuerdo con ambas dependencias, a 497 días de 

que el yacimiento carbonífero quedara inundado se han alcanzado de manera segura las galerías de la 

mina, ubicadas a 62 metros de profundidad. 

 

https://www.zocalo.com.mx/este-lunes-inician-tareas-de-recuperacion-de-mineros-de-el-pinabete/ 

 

 

https://www.zocalo.com.mx/este-lunes-inician-tareas-de-recuperacion-de-mineros-de-el-pinabete/
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Rescatan a siete hombres en Río Grande, Zacatecas 

En el municipio de Río Grande, Zacatecas, fuerzas de seguridad rescataron a siete personas que se 
encontraban privadas ilegalmente de su libertad. Elementos de las Fuerzas de Reacción Inmediata 
Zacatecas (FRIZ) –dependientes de la Policía Estatal Preventiva–, Ejército Mexicano y Guardia Nacional 
liberaron a las víctimas, todas del sexo masculino, de entre 19 y 43 años de edad. 

 

https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/municipios/rescatan-a-siete-hombres-en-rio-grande-zacatecas-11128001.html 

 

 

 

 

https://www.elsoldezacatecas.com.mx/local/municipios/rescatan-a-siete-hombres-en-rio-grande-zacatecas-11128001.html
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Confirman muerte de tres tras enfrentamientos en Múgica 
 

La Secretaria de Seguridad Pública confirmó la muerte de dos hombres y una mujer durante 

los enfrentamientos registrados este domingo en el municipio de Múgica. Adicionalmente y después 

del despliegue policiaco y militar, se reportó el aseguramiento de tres camionetas, algunas de ellas, con 

reporte de robo. 

 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/policiaca/confirman-muerte-de-tres-tras-enfrentamientos-en-mugica-11128888.html 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemorelia.com.mx/policiaca/confirman-muerte-de-tres-tras-enfrentamientos-en-mugica-11128888.html
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Cuestiona Canales aspiración de Mariana por Alcaldía regia 

El ex Gobernador de Nuevo León, Fernando Canales Clariond, cuestionó que Mariana Rodríguez aspire 

a la Alcaldía de Monterrey mientras su residencia sea en San Pedro. 

 

https://www.elnorte.com/cuestiona-canales-aspiracion-de-mariana-por-alcaldia-regia/ar2724688 

 

 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/cuestiona-canales-aspiracion-de-mariana-por-alcaldia-regia/ar2724688
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Matan a cuatro hombres en ataque a balzos en El Salto 

 

Cuatro hombres fueron asesinados y otros cuatro resultaron heridos luego de un ataque a balazos 

ocurrido durante la madrugada en la Colonia Paraíso, en el Municipio de El Salto. 

 

https://www.mural.com.mx/matan-a-cuatro-hombres-en-ataque-a-balzos-en-el-salto/ar2724634?v=2 
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Opinión 

Por Mariana Gómez del Campo 

¡Con María Corina Machado hasta el final! 

Como cada 10 de diciembre, con motivo de la aprobación en 1948 de la Declaración Universal de los 
Derechos Humanos por parte de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), ayer se celebró el Día 
de los Derechos Humanos. En este documento se estableció por primera vez que los derechos 
fundamentales deben ser protegidos en todo el mundo, sin embargo, hay países como Venezuela y 
México, en los que debido al autoritarismo, la violación a estas garantías se da de manera permanente 
y sistemática. 

Uno de los casos más recientes y emblemáticos de violaciones a los derechos humanos en el 
mencionado país sudamericano lo podemos ver con lo sucedido a María Corina Machado, quien a lo 
largo de varios años se ha mantenido abiertamente en contra del régimen de Nicolás Maduro y ahora 
se perfila para ganar las elecciones en aquel país. 

Esta mujer fue inhabilitada injusta e ilegalmente para participar en las elecciones ya que 
supuestamente atentaba en contra de la ética pública, la moral, el Estado de derecho, la paz y la 
soberanía. En esa misma línea, hace unos días, la dictadura venezolana emitió órdenes de captura, y 
encarceló a ciudadanos que la apoyan abiertamente. 

Evidentemente se quiere sembrar miedo y desesperanza en la ciudadanía que anhela recuperar la 
democracia a través del voto, tras 25 años de un régimen que ha generado una grave crisis 
humanitaria, económica y social, en el que existen cientos de presos políticos, torturados y 
desaparecidos. Reitero todo mi apoyo y solidaridad a María Corina Machado, candidata presidencial 
de las fuerzas democráticas, así como a los líderes opositores amenazados con cárcel. 

En México así como en Venezuela la persecución política va en ascenso. Recordemos que hace unas 
semanas, salió a la luz pública que la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, había 
solicitado a Telcel la entrega de registros telefónicos, mensajes de texto y datos de localización de 
integrantes de la oposición. 

Es deplorable e inadmisible que el oficialismo utilice indebidamente recursos públicos para espiar a 
alguien, vulnerando, entre otros, el respeto a la privacidad y a la igualdad, y violando gravemente los 
derechos humanos. Al tiempo… 

https://www.publimetro.com.mx/autor/marianagomez/
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DETALLES. Es preocupante que con este gobierno el nivel de la educación de los estudiantes 
mexicanos continúe en descenso tal y como lo demuestra el último informe de la prueba PISA, pues 
México retrocedió en matemáticas, lectura y ciencia y obtuvo el desempeño más bajo de la media de 
los 81 países evaluados en estas asignaturas. 

Indigna que el inquilino de Palacio aleccione para que se ignoren estos resultados ya que según él, 
la prueba corresponde al “neoliberalismo”. La realidad es que morena quiere un país de ignorantes 
para poder continuar con la manipulación y el engaño. 
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LILIA AGUILAR GIL 

Los salarios en la 4T 
“Amor con amor se paga”. Un proyecto de nación que año con año se consolida y que no le falla a 
quienes les prometió que serían los primeros. Desde hace 5 años, la política económica de este país, 
específicamente en lo que a salarios mínimos se refiere, ha buscado hacerle justicia a un instrumento 
que deje de ser risible y realmente proteja a las y los trabajadores de pago de remuneraciones bajas, tal 
como venía siendo en anteriores administraciones. El Partido del Trabajo y la 4T hemos luchado y 
privilegiado que esto suceda y esa seguirá siendo la tendencia para los próximos seis años. 

Con toda la objetividad del mundo, porque este logro hasta los detractores más mezquinos deben 
reconocerlo, el aumento del salario mínimo a lo largo de este sexenio ha sido extraordinario. De acuerdo 
a la Conasimi, de 2019 a 2022, “el número de personas en pobreza se redujo en 23.7% debido al salario 
mínimo. Es decir, de las 5.1 millones de personas que salieron de la pobreza entre 2018 y 2022, 4.1 
millones se pueden atribuir exclusivamente a los incrementos del salario mínimo”, señala el reporte. 

Por muchos años, las recetas de la política neoliberal que los gobiernos mexicanos seguían al pie de la 
letra, mantuvieron el salario mínimo en lo más bajo, pues supuestamente se aseguraba que el 
incremento provocaría desempleo y crisis, la política del presidente López Obrador demostró que esto 
no era así, por eso desde que asumió la administración pública federal, fue aumentando el salario 
mínimo en beneficio de los y las trabajadoras de este país. 

De acuerdo con la Organización Internacional del Trabajo (OIT), “la existencia de una remuneración 
salarial mínima ayuda a garantizar que todos se beneficien de una justa distribución de los frutos del 
progreso y que se pague un salario mínimo vital a todos quienes tengan empleo y necesiten esta clase 
de protección. Los salarios mínimos también pueden ser un elemento integrante de las políticas 
destinadas a superar la pobreza y reducir la desigualdad, incluyendo las disparidades que existen entre 
hombres y mujeres”. 

Ahora, el aumento sostenido del salario mínimo es solo uno de varios complementos que buscan 
aminorar esa desigualdad, y así se ha hecho en la administración, pues este aumento ha ido 
acompañado de una política social muy sectorizada con programas como Jóvenes Construyendo el 
Futuro y las pensiones universales para adultos mayores. 
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Y estos son hechos, no palabras. En 2018 el salario mínimo general (SMG) era de 88.36 pesos diarios, 
en 2019 tras el incremento de 16%, en 2020 un 20% más, en 2021, de 15% más, en 2022 un aumento de 
22%, y para este 2023, un 20% más. Y es así que de 2018 de 88.36, llegamos a 248.84 pesos diarios. En 
la 4T a esto nos referimos con la frase “amor con amor se paga”. 

Con estos aumentos, también hay excelentes noticias para las y los juarenses, pues debido a su 
condición de ciudad fronteriza, el salario mínimo se coloca en 374.89 pesos diarios. 

Las intenciones poco cuentan cuando los resultados son claros, contundentes y lo más importante, 
repercuten directamente en la vida de las personas de este país y el compromiso del Partido del Trabajo 
queda de manifiesto cuidado y buscando que la clase trabajadora sea beneficiada. 
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Ni tres meses cumple en su encargo sexenal la maestra Delfina Gómez Álvarez, y su administración, 

como los gobiernos estatales donde gobierna Morena, se estrena con la rebelión de mexiquenses, 

contra la extorsión. 

¡Hartos!, como están millones de mexicanos ante inseguridad pública, pobladores del municipio de 

Texcaltitlán, Estado de México, se organizaron y con esa fuerza que los cohesionó, de manera cual 

actúa la delincuencia, rechazaron cobro de piso y otros flagelos, que ejercían sobre ellos, la 

delincuencia que se llama familia michoacana. 

En redes sociales, el Vox Populi, se hizo presente, inmediatamente, luego de ese enfrentamiento 

entre ciudadanos y delincuentes.  

Esa región mexiquense, como Ecatepec, zona oriente de la entidad y, de hecho, todo el mapa estatal, 

está inmerso entre inseguridad, violencia, delincuencia, extorsiones, secuestros, feminicidios, 

robos, y los comercios, hogares, habitantes, transporte público, carreteras, están ¡hasta la madre! 

Diario, permean esos delitos y la verdad, no se sabe quién es quién, en ejercer más delincuencia y 

violencia, si las policías municipales o los grupos que se dedican a dañar a los ciudadanos, pequeños 

comerciantes, empresarios y todo aquel ciudadano, persona moral o física, que, para ellos, 

signifique dinero. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

EDOMÉX: VIOLENCIA Y DELINCUENCIA, RUTA A LA DESCOMPOSICIÓN SOCIAL; RUBÉN MOREIRA: 

DEBE COMPARECER ROSA ICELA 
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Ni cómo defenderse la gobernadora, por ese hecho que dio vuelta al mundo y que impactó entre 

los mexicanos, por la manera en que se rebelaron los mexiquenses de ese municipio que gobierna 

el alcalde de la coalición “Va por el Estado de México”, Javier Lujano Huerta. 

Ella, esté impedida de justificar esa violencia, si reparte culpas con el gobierno antecesor, porque la 

profesora de Texcoco, debe saber y conocer, niveles de inseguridad que prevalece en la entidad, los 

cuales conoce desde la primera campaña, cuando por el voto, hay que decirlo, ganó la elección. 

El primer pacto entre “ysq”, y los virreyes mexiquenses, decidieron que la gubernatura fuera para 

Alfredo del Mazo Maza, como en este espacio, en tiempo y forma, señalamos.  

¡Vamos, pues!, fue notorio, silencio del jefe máximo de Morena y del Ejecutivo Federal, cuando los 

primeros conteos, daban como ganador al nieto de ese gran gobernador, don Alfredo del Mazo 

Vélez; Andrés Manuel López Obrador, no protestó ni chistó, con lo cual, evidenció lo que para 

millones de mexiquenses acordaron en las cúpulas de Morena y del PRI. 

Más descarada, la elección de junio de este año, en la cual, ahora sí, la ganadora oficial fue ex titular 

de la Sep, senadora y ex alcaldesa en Texcoco, nombre similar del grupo político al que pertenece 

ella y es cabeza el senador, Higinio Martínez Miranda. 

Contexto en el cual, hay que decirlo, responsable política de la violencia que propiciaron 

delincuentes de la familia michoacana este fin de semana en aquel municipio, es la gobernadora 

Delfina Gómez Álvarez. 

Ni cómo atreverse a repetir trilladas frases palaciegas de que esa violencia, se la heredaron, porque 

ella, al igual que Andrés Manuel López Obrador -¡tres campaña electorales por la Presidencia!-, 

conocen bien el estatus de ese flagelo en el Estado de México y la geografía nacional. 

¡Vamos, pues!, si ella no se quiso meterse en broncas con los grupos de la delincuencia que permean 

en la entidad, su segundo de a bordo, el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, 
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debió ponerla al tanto de la situación de inseguridad, violencia y delincuencia en que se encuentran 

los 125 municipios del Estado de México. 

Ni siquiera una advertencia a los delincuentes ni intentos de reforzar vigilancia en alcaldías con focos 

rojos, de violencia. 

Ni ella, ni él, ni aquel, que se dice líder del grupo Texcoco, les importa la seguridad pública ni el 

combate a violencia y delincuencia.  

Lo de siempre, billete, poder, encargos públicos, el compadre, la comadre… 

Esa mancha de violencia y delincuencia que permea en la nación, con ejemplos ciudadanos de 

rebelión contra esos flagelos, tienen costo político-electoral. El Estado de México, no es la 

excepción. 

Decir a los gobernados, “no están solos”, no es más que una baladronada que ofrende el sentido 

común de los mexiquenses de Texcaltitlán y de millones de mexicanos que observan, el mismo estilo 

de gobernar en materia de seguridad pública y combate a violencia y delincuencia, en territorio 

mexiquense y nacional. 

Poco faltó para que Delfina Gómez Álvarez, clame la frase trillada, “abrazos no balazos”, porque 

tuvo el error de no trasladarse a esa región de la entidad, para cerciorarse de los hechos bien y a 

bien y, desde allí, ofrecer garantías de seguridad pública a la población del municipio. 

¡Qué lástima!, porque era lo menos que esperaban los pobladores, quienes seguramente, ellos 

mismos, implementaron su estrategia de seguridad, ante ausencia de la autoridad estatal y federal, 

cuando se retiren de la localidad. 

En Chiapas, Guerrero, los ciudadanos, rebasan a la autoridad municipal, estatal y federal, para, ellos 

mismos, ofrecer garantías de seguridad a su familia, comercio, empresas, rumbo al trabajo o de 

regreso al hogar; en el transporte público… 
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Lamentable que, con antecedentes de la seguridad en el municipio en el que perdieron la vida 3 

habitantes de Texcaltitlán y la delincuencia tuvo baja en 11 de sus integrantes, se pretenda resolver 

con discursos conformistas, más que de sanción. 

¡Y apenas inicia Delfina Gómez Álvarez su administración! 

¡Ojalá!, como gobernadora constitucional, garantice seguridad pública a los mexiquenses, antes que 

ocurran otros enfrentamientos similares al de esa alcaldía, donde violencia y delincuencia, rebasan 

a la policía municipal y estatal que hacen operativos de vigilancia en esa región del estado. 

No obstante, la lección ya está: ante la falta de atención del gobierno municipal y estatal en el 

combate a esos flagelos, los habitantes, se hacen justicia por ellos mismos. Y rebasan a la fuerza 

pública encargada de ello. 

Barbarie que sucedió sábado pasado en ese lugar, deja en evidencia un gobierno que inicia como el 

de la maestra Delfina Gómez Álvarez, quien, reiteramos, no tiene justificación alguna, para no 

ejercer acciones de prevención y corrección en materia de seguridad pública, porque, cual candidata 

a gobernadora, ya recorrió dos veces la entidad y se enteró de los altos niveles de inseguridad en 

territorio mexiquense. 

Hay que decirlo, se ignora quién tiene el mando en el Estado de México: la gobernadora 

constitucional; el Secretario de Gobierno, Horacio Duarte Olivares; el senador Higinio Martínez 

Miranda o alguno de los virreyes mexiquenses que dejan sentir el poder que aún tienen en el 

gobierno local. 

Recordamos, cómo durante la campaña electoral, en uno de los debates, candidata del PAN-PRI-

PRD, Ale del Moral, advirtió que la maestra Delfina Gómez Álvarez, sería una gobernadora 

manipulada. 

Cuando hizo alusión a quienes estarían detrás de la maestra de Texcoco: el Presidente, el senador 

del Estado de México, el Secretario General de Gobierno y, seguramente, el último virrey 
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mexiquense que traicionó al PRI, pactó la sucesión con “ysq” y desde donde se encuentre, él y el 

que lo encumbró, también estarían detrás de la gobernadora cons-ti-tu-cio-nal.  

¿Quién manipula a la gobernadora mexiquense? ¿Está de florero? 

Cual las encuestas, si la respuesta es no, entonces, que demuestre: en materia de seguridad pública, 

combate a violencia y delincuencia, los mexiquenses, en su sexenio -viernes próximo cumple tres 

meses-, tienen garantías plenas a su movilidad segura, en la casa, transporte público, comercio, vía 

pública, empresas, carreteras…  

¡Que así sea! 

EN EL CHACALEO 

Diputado federal, Rubén Ignacio Moreira Valdez, resalta que el enfrentamiento en Texcaltitlán, 

Estado de México, entre comuneros y extorsionadores de la familia michoacana -con más de 14 

víctimas-, grupo parlamentario que preside y, seguramente el PAN-PRD, promoverá que, de manera 

inmediata, comparezca la secretaria de Seguridad y Bienestar Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y 

detalle acciones que lleva a cabo la dependencia a su cargo, para combate a violencia que se 

intensifica en toda la nación… Además, impulsarán que una comisión especial plural, se traslade a 

esa alcaldía, para expresar solidaridad con los habitantes “y visibilizar lo que pasa ahí y en muchas 

partes del país con el cobro de cuotas”, flagelo que, desgraciadamente, impone la delincuencia… 

Exhorta a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, actúe con facultades que otorga el encargo, y 

despliegue la fuerza policial en el Estado de México, a fin de salvaguardar a las familias mexiquenses, 

en especial, a la comunidad de Texcaltitlán, hoy, en grave peligro. “Cuando los gobernadores actúan, 

como en Coahuila, Aguascalientes, Querétaro o en Yucatán, hay paz y se puede circular por esos 

estados y por esas ciudades de estas entidades, sin problema”, observa… “Ayer (antier), el pueblo 

se armó para enfrentar a quienes los extorsionan, les cobran piso, los chantajean, sin que la 

autoridad se presentara, ni la del gobierno del Estado de México, recién instalada; que anda 
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diciendo que la solución son los abrazos, ni tampoco la secretaría de Seguridad Pública Federal”. 

¡Zas!... Exigió que las autoridades federales y estatales, dejen la comodidad en la que ejercen su 

responsabilidad y actúen contra el crimen… ¡Ojalá!... ¿A quién echarán la culpa hoy por la mañana, 

en el foro matinal del Presidente? ¿A Peña Nieto? ¿Alfredo del Mazo Maza? ¿Qué baladronada irá 

a decir hoy el mandatario, cuando aborde el enfrentamiento sabatino entre el pueblo y la 

delincuencia? ¿Los culpará de no repartir abrazos y recibir balazos?... Los vacíos de un coordinador 

parlamentario y presidente en Junta de Coordinación Política, cual Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, 

se llenan y, de esa manera, senadora Ana Lilia Rivera, habla de probabilidad –“seguramente”, es el 

término que maneja en su discurso-, que el asunto de vacantes en el Instituto Nacional de 

Transparencia, Acceso a la Información y Protección en Datos Personales, se deje para el próximo 

periodo ordinario de sesiones, que inicia el 1 de febrero 2024… Esa posibilidad, no es nueva, porque 

se espera que ni en la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación i en el 

INAI, ni para nombramientos de magistrados locales en materia electoral, el Senado, cumpla su 

labor, en designar a los idóneos para esos encargos, toda vez que hasta el final del sexenio, pueden 

resolver asuntos los 5 magistrados que tiene el juez en las elección y los 4 comisionados en el pleno 

del INAI… Además, las ternas que envió SJCN, para cubrir vacantes en la Sala Superior del TEPJF, no 

son “a modo” de Andrés Manuel López Obrador. No es casualidad entones, el relajo que hay en ese 

órgano autónomo, donde, reiteramos, nadie sabe quién está con quién y quién está contra quién… 

¡Viva México! ¡Viva!... ¡Caray!, cómo urge un mando en la Cámara de Senadores, ¿verdad?... Si con 

el senador Ricardo Monreal Ávila, los acuerdos y consensos, se dificultaban, ¡imaginen hoy!, cuando 

la oposición, la auténtica oposición, creemos, PAN-PRI-PRD, no tiene claro quién es quién en los 

mandos directivos del Senado, donde, de facto, opinan de una agenda legislativa responsable para 

los últimos meses en LXV Legislatura, que, todos saben, se acuerdan en JCP… ¡Caramba!... Luego de 

participar en Cumbre Climática de la ONU, que se llevó a cabo por dos semanas en la capital de 

moda, Dubai, Emiratos Árabes Unidos, la diputada Marcela Guerra Castillo, señala que si bien, crear 

el Fondo de Pérdidas y Daños para la atención de las catástrofes que propicia el cambio de clima es 
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un primer paso, aún se deben resolver desafíos importantes sobre su financiamiento y distribución 

de los recursos… Al referirse a los acuerdos de la COP-28, refiere importancia del Protocolo 

Parlamentario para la Reducción de Riesgos por Cambio Climático, que publicó la ONU, lo cual, 

afirma legisladora de NL, es un exhorto al trabajo de legisladores, para que aborden y se ocupen del 

tema… Presidente de la mesa directiva en San Lázaro, convoca a hacer de los Parlamentos en este 

país, verdaderas cajas de resonancia en el tema del cambio climático, responsable y fomentar 

conciencia ambiental entre la sociedad… Mediática, certera, de réplicas, lo que sea pero el PAN en 

Cámara de Senadores, deja un vacío con las “contramañaneras” que, cada lunes, ofrecía la senadora 

con licencia, Kenia López Rabadán, hoy, en el staff de Xóchitl Gálvez Ruiz… ¿Qué, no quisieron 

suplirla sus correligionarios, Lilly Téllez García o Damián Zepeda Vidales? ¿Eh?... ¡Allá, ellos!, 

¿Verdad?... Quien no deja ese mismo estilo, desde la ciudad de Villahermosa, es el senador del PRD, 

Juan Manuel Fócil Pérez… Esta semana, clausuran sesiones del primer periodo ordinario de sesiones 

en el tercer año de ejercicio en LXV Legislatura; puede ser miércoles, en San Lázaro, donde se instala 

Comisión Permanente que presidirá la diputada Marcela Guerra Castillo, hasta el 31 de enero 

siguiente… En la colegisladora, podría ser el jueves, si es que no convocan a doble sesión, pasado 

mañana… En ambas Cámaras, según asuntos que interesen desahogar, clausurarían hasta la fecha 

límite, viernes próximo, si lo exigen sus pendientes… Previamente, senadores y diputados, designa 

a sus representantes que acudirán la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, durante el 

receso legislativo 15 de este mes, hasta final de enero 2024… Ayer, en sesión pública, extraordinaria, 

el pleno del INAI, con el voto de calidad de la comisionada Blanca Lilia Ibarra Cadena, designó al 

nuevo responsable del órgano autónomo, Adrián Alcalá Méndez, para el periodo 2023-2026… Las 

comisionadas Norma Julieta del Río Venegas y su compañera Josefina Román Vergara, también 

participar en el proceso de selección… Tras declinar su participación, Julieta del Río y tras cuatro 

rondas, la aún comisionada presidenta del órgano de transparencia, destrabó con su voto, el 

asunto… “Es en la unidad y no en la polarización donde podemos avanzar con solidez hacia un futuro 

con libertad, justicia e igualdad. Esta tarde (ayer, 16:00 horas), ofrezco unidad y ratifico, como lo 
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hice hace tras años en el Senado de la República, poner al servicio de esta valiosa institución, de la 

democracia en nuestro país, mi formación académica y mi experiencia profesional para defender 

nuestro Instituto”, ofreció el nuevo comisionado presidente del INAI… En los pasillos del órgano 

autónomo, se comentó berrinche y pataleos de la comisionada, Julieta del Río Venegas, quien previo 

a declinar, se inconformó por presuntas anomalías en la institución… Nuestro Correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Síguenos!... https://los3poderes.com/... ¡Visita nuestras redes!... 

YouTube: @juanlopezmiguel59… Twitter: @JuanLopezMiguel… Instagram: juan3poderes…  

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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Bajo Reserva Exprés: “Alito” es mejor alejadito 
 

Nos comentan que a diferencia de los líderes del PAN, Marko Cortés, y PRD, Jesús Zambrano, el dirigente 
nacional del PRI, Alejandro Moreno, Alito, seguirá ausente de la mayoría de los eventos de la 
precandidata presidencial Xóchitl Gálvez. 

Sin embargo, nos hacen ver que no hay enojo ni distanciamiento del priista con la aspirante presidencial. 
Lo que pasa, aseguran, es que las múltiples tareas de Moreno, como dirigente partidista, diputado 
federal y presidente de la COPPPAL, ocupan gran parte de su agenda. 

Destacó que, de acuerdo con investigaciones periodísticas, se han obtenido documentos que sustentan 
el tráfico de influencias que favorece a los amigos de Andrés Manuel López Beltrán con quienes comparte 
viajes y asigna contratos gubernamentales millonarios. De ahí que al presidente le incomoden 
instituciones que garantizan la rendición de cuentas como el INAI. “Esta no es la primera vez que los hijos 
del Presidente están involucrados en el tráfico de influencias al amparo del manto protector del poder y 
la impunidad. En mayo de este año se denunció que amigos de Andrés Manuel López Beltrán se 
encargaban de la gerencia de los proyectos que se construyen en terrenos donde se construía el Nuevo 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en Texcoco”, recordó. 

Aclaró que la facultad de crear una Comisión de Investigación se fundamenta en el Artículo 93 de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y el Artículo 204 del Reglamento de la Cámara de 
Diputados, en los que se establece que dichas comisiones se integran para investigar cualquier asunto 
relativo a la Administración Pública Federal y el resultado debe hacerse del conocimiento del Ejecutivo 
Federal, y en su caso, de la autoridad para los efectos legales a que haya lugar. 

“El esquema es prácticamente el mismo, prestanombres y amigos de Andy forman parte de una red de 
empresas que simulan competencia en concursos públicos o bien se ocultan en un sistema de 
subcontratación. El combate a la corrupción es una farsa, la corrupción comienza en su casa. Tal parece 
que la escoba para barrer la corrupción de arriba hacia abajo se le rompió al presidente”, aseveró. 
Sostuvo que la red del tráfico de influencias ha llevado a los amigos de López Beltrán a obtener contratos 
millonarios también en dependencias como el extinto INSABI, la SEDATU y la CONAGUA. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/propone-pan-comision-especial-para-investigar-a-hijo-de-
amlo-por-denuncias-de-trafico-de-influencias/ 
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ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR; PIDE LOGRAR LA MAYORÍA EN EL CONGRESO EN LA ELECCIÓN DE 2024 PARA CONTAR 
CON PRESUPUESTO 

  
El presidente Andrés Manuel López Obrador, en un evento en Almoloya de Juárez, en el Estado de México, dijo que es importante ganar la 
presidencia en 2024, pero se debe conseguir la mayoría en el Congreso de la Unión para contar con un presupuesto integrado y que se beneficie 
al pueblo. Miren, si yo gano la presidencia como ganamos, pero no hubiésemos ganado la mayoría en el Congreso nos hubiese costado más 
trabajo ayudar a la gente, porque si no se tiene mayoría en el Congreso no se puede contar con presupuesto integrado, porque la Cámara de 
Diputados por ley es la que tiene la facultad exclusiva de aprobar el presupuesto. Como ganamos la presidencia y ganamos la mayoría en el 
Congreso por eso no hemos tenido problemas en la aprobación del presupuesto, eso también se los quiero dejar de manifiesto que los 
legisladores del movimiento de transformación han ayudado. Lopez Obrador aseguró que los gobiernos anteriores se repartían el presupuesto 
entre ellos y se repartían moches a los diputados de los partidos para que este fuera aprobado por unanimidad. Imagínese cuando Calderón, 
tres años que fue Carstens secretario de Hacienda, el presupuesto se aprobó por unanimidad, es decir, los 500 diputados votaron a favor del 
presupuesto. Porque había moche, se maiceaba, se entregaba dinero. López Obrador anunció que quiere presentar sus principales reformas 
constitucionales, como la que permitiría elegir a los jueces por voto popular, en febrero de 2024, e intentar de nuevo la militarización de la Guardia 
Nacional. Antes de que termine su sexenio, el mandatario llevará al Congreso de la Unión la reforma judicial, para que el pueblo elija a los jueces, 
magistrados y ministros, y la electoral, que propone recortar 3 mil 500 millones de pesos del Instituto Nacional Electoral (INE), el organismo 
autónomo que organiza las elecciones. 
  

ADRIÁN ALCALÁ; ELEGIDO COMO NUEVO PRESIDENTE DEL INAI 
  
El pleno del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales eligió a Adrián Alcalá Méndez como 
presidente del organismo por el trienio 2023-2026, cargo desde el que deberá encabezar la defensa de la autonomía del instituto. Debido al 
empate hasta en cuatro votaciones en urna, la presidenta saliente, Blanca Lilia Ibarra, tuvo que emitir su voto de calidad, con el cual se decidió 
quien ejercerá la presidencia en el nuevo periodo que comenzó ayer domingo 10 de diciembre. En su exposición previa a la votación, el ahora 
comisionado presidente, Adrián Alcalá Méndez, se defendió de acusaciones: No me prestaré al juego de las redes que buscan desprestigiar y 
desacreditar a mi persona, tengo el honor de trabajar en este Instituto durante casi 10 años. Destacó que el INAI sufre ataques continuos y que 
la falta de acuerdo en el Senado ha impedido la integración plena del Instituto. Pidió además enfrentar la mala percepción que se pretende formar 
con distintos actores sobre el trabajo del Instituto. Adelantó que se prevé una reingeniería; realizar en 100 días un primer análisis de las propuestas 
para mejorar al organismo y colaborar con la Auditoría Superior de la Federación y los órganos Internos de Control (OIC) en la investigación, 
corrección y prevención de conductas irregulares. Propuso simplificar resoluciones, lograr la interoperabilidad de las plataformas del INAI, ir al 
federalismo cooperativo y trabajar de forma horizontal con organismos garantes de los estados. No puedo votar por alguien inmoral, dijo la 
comisionada Julieta del Río, quien al arranque del proceso desistió de buscar la presidencia, por lo que sólo quedaron dos contendientes. No 
puedo avalar a personas que no tienen solvencia moral y ética suficiente para tomar las riendas de este instituto. No, no puedo, va contra mis 
principios, mis valores. En el proceso participaron sólo cuatro de los siete comisionados que legalmente integran el pleno, pues desde hace 254 
días hay tres vacantes que el Senado de la República ha omitido nombrar. 
  

SENADORA ANA LILIA RIVERA; LOS PRIMEROS DÍAS DEL PRÓXIMO PERIODO HABRÍA ACUERDO PARA EL INA 
  
La presidenta de la Mesa Directiva del Senado de la República, Ana Lilia Rivera Rivera, destaca que se avanzó en los dos procedimientos 
pendientes para nombrar a consejeros del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales, 
INAI.  Ahora tenemos un nuevo procedimiento en puerta, con una nueva convocatoria. Esto, seguramente logrará que un tema, que ha sido 
complejo, se destrabe en los primeros días del próximo Periodo. La legisladora destacó que el Senado trabaja sin descanso por el bien de la 
sociedad y esta semana aprobó, además, un proyecto para fortalecer al IMSS-Bienestar, así como un dictamen para establecer veterinarias 
públicas. Con las reformas a los artículos 25, 29 y 30 de la Ley de Coordinación Fiscal y a los artículos 3, 7 y 77 de la Ley General de Salud, se 
busca garantizar la gratuidad y la universalidad del derecho a la salud. Se trata de dar acceso al Fondo de Aportaciones para los Servicios de 
Salud a las entidades federativas que no suscriban convenios con los Servicios de Salud del IMSS-Bienestar. Con el dictamen que se remitió a 
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la Cámara de Diputados, la Federación se encargará de aquellas funciones esenciales para la población, como la atención a las personas que 
no tienen acceso a los sistemas de salud. Ana Lilia Rivera destacó la aprobación de un proyecto para promover el establecimiento de clínicas 
veterinarias públicas en todo el país, con el objeto de suministrar a los animales atención médica preventiva y, en caso de enfermedad, brindar 
tratamiento médico. Aprobamos leyes para garantizar que nuestros animalitos de compañía, nuestras mascotas, puedan tener derecho a la 
atención médica gratuita, con veterinarias públicas. Como ustedes verán, seguimos trabajando sin descansar por el bien de la sociedad, a quien 
representamos con responsabilidad. 
  
SENADOR EDUARDO RAMÍREZ; LLAMA A QUE PREVALEZCA LA UNIDAD PARA QUE NO ENTORPEZCAN LA CALIFICACIÓN DE LA 

ELECCIÓN PRESIDENCIAL DE 2024 
  
El presidente de la Junta de Coordinación Política, Eduardo Ramírez Aguilar, señaló que los magistrados del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación tienen en sus manos las resoluciones que rigen nuestro sistema democrático y político, por lo que es indispensable que 
entre sus integrantes prevalezca la unidad y reconciliación. El senador confió que entre los magistrados habrá la madurez y la prudencia para 
que no entorpezcan la calificación de la elección presidencial de 2024 y de más de 20 mil cargos de elección popular.  Eduardo 
Ramírez consideró que en el contexto general no se advierten riesgos para el proceso electoral del siguiente año, y que están las condiciones 
políticas y sociales para llevar a cabo una jornada pacífica, con civilidad, respeto y, sobre todo, en un ambiente democrático que favorece al país. 
Dijo que aunque no se observa un Tribunal Electoral débil, sí están divididos sus integrantes, por lo que espera que tengan la sensatez y madurez 
suficientes para ponerse de acuerdo. El senador recordó que en varias ocasiones han destituido a varios presidentes de TEPJF, como les ocurrió 
a Janine Otálora y José Luis Vargas Valdez. Han tenido siempre una crisis política al interior de este órgano, han tenido poca comunicación o 
poca concordia, por las distintas visiones que quizá tengan en los resolutivos jurisdiccionales que emiten. Ramírez Aguilar afirmó que el Gobierno 
Federal es ajeno a estas circunstancias. Por ello, consideró indispensable que entre los magistrados prevalezca la unidad y la reconciliación, 
pues nos conviene un Tribunal Electoral fuerte y no nos conviene la división. Estoy completamente seguro de que habrá la madurez y la prudencia 
para que lleguen a buenos entendimientos, y no entorpezcan lo que viene en el 2024, que será la calificación de la elección de la Presidencia de 
la República y más de 20 mil cargos de elección popular. El presidente de la Junta de Coordinación Política también adelantó los temas prioritarios 
para el cierre del Periodo Ordinario, entre ellos, la extinción de Notimex, nombramientos pendientes como el de la ministra de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación y de las salas regionales en materia electoral.  Así como una propuesta para que las Fuerzas Armadas tengan su base 
constitucional garantizada en tareas de seguridad pública. Explicó que entre estos asuntos no están los nombramientos en la Sala Superior del 
TEPJF ni de la Sala Especializada, toda vez que no tenemos un consenso al interior del Grupo de Morena.  
  

DELFINA GÓMEZ; APOYO Y SEGURIDAD PARA FAMILIAS EN TEXCALTITLÁN 
  
Delfina Gómez, gobernadora del Estado de México, prometió que habrá seguridad, protección y apoyo para las familias de Texcaltitlán, Estado 
de México. Tengan la plena seguridad que seguiremos trabajando. Al sur del Estado de México les digo que no están solos. Instruí a la Secretaría 
de Seguridad dar atención y seguimiento puntual hasta garantizar la seguridad a los pobladores de las comunidades de la zona. Asimismo, 
solicito al Gobierno federal la presencia permanente de las fuerzas federales en la región. Catorce personas murieron durante un enfrentamiento 
entre civiles y presuntos criminales en el municipio de Texcaltitlán, Estado de México. Las víctimas son tres habitantes del municipio y once 
personas identificadas por autoridades como parte de un cártel. La Secretaría de Seguridad estatal señaló que elementos de la Guardia Nacional, 
autoridades ministeriales y de la policía mexiquense ya controlaron la situación e iniciaron con las investigaciones. Los presuntos delincuentes 
se identificaban como integrantes de una célula de la Familia Michoacana, cártel con presencia en el Estado de México, Guerrero y Michoacán. 
  

CLAUDIA SHEINBAUM; DESCALIFICA PORTADA DE 'SIEMPRE' QUE LA MUESTRA CON SUÁSTICAS 
  

La precandidata única a la presidencia de la República por la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PT, PVEM), Claudia Sheinbaum, 
consideró la reciente portada de la revista Siempre, que expuso una silueta de ella con un listón con suásticas, conocidas como un símbolo nazi. 
Es, además de una infamia, también de mal gusto y que no hay que dejar pasar. Señalo que la derecha recalcitrante usa la discriminación y el 
odio. Quiero comentarles de una portada que salió en la revista Siempre: Hay una portada que es infamia, y agradezco porque hoy sale un 
desplegado en dos periódicos nacionales, de diversas personas, algunas que ni siquiera están de acuerdo con el movimiento, pero que sí se 
pasó esta señora con esta revistas, con esta portada de la revista que lleva suásticas, que es el símbolo nazi. Una cosa de mal gusto, pero que 
tampoco hay que dejar pasar porque la derecha recalcitrante que usa la discriminación, el odio. Así son. Por medio de un desplegado escritores, 
comunicadores, artistas, políticos y diversas personalidades, expresaron su rechazo a la portada. Beatriz Pagés y su equipo editorial cruzaron 
una línea inadmisible en los tiempos que vivimos. La portada no sólo es deshonesta y ofensiva contra Claudia Sheinbaum, sino con las 
verdaderas víctimas del fascismo, con sus familiares y con los millones de personas que han luchado por la memoria y la no repetición. Les 
recordamos a todos los actores políticos y mediáticos que hay una sociedad vigilante que no permitirá el discurso discriminatorio contra ninguna 
minoría o grupo vulnerado. Exigimos a Beatriz Pagés que retire la portada de circulación y que ofrezca una disculpa pública a todas las personas 
y grupos a los que ofendió con su publicación. Por su parte, el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, recalcó que la portada no solo es 
deshonesta y ofensiva contra Claudia Sheinbaum, sino con las verdaderas víctimas del fascismo, con sus familiares y con los millones de 
personas que han luchado por la memoria y la no repetición. Citlalli Hernández, al hacer referencia a dicha revista, indicó que el discurso de 
odio emprendido desde la campaña de Xóchitl Gálvez es sintomático de una oposición que no tiene nada que ofrecer más que odio, clasismo y 
racismo, y vinculó la publicación con una campaña oscura que es dictada desde las oficinas de Claudio X González. 
  

XÓCHITL GÁLVEZ; CONDENA VIOLENCIA EN TEXCALTITLÁN, ESTADO DE MÉXICO 
  

La precandidata presidencial por el PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez Ruiz, condenó los hechos violentos que se registraron en Texcaltitlán, 
Estado de México, donde 14 personas murieron, entre ellos, campesinos cansados de ser extorsionados por la delincuencia organizada. De gira 
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por Aguascalientes, afirmó que este enfrentamiento muestra el abandono del Gobierno Federal hacia los agricultores, quienes no tienen apoyos 
para el campo y, además, son víctimas de extorsiones por parte de la delincuencia. Yo lo que quiero aquí es condenar estos homicidios, donde 
los pobladores se tuvieron que defender. Aparentemente, hay 11 personas asesinadas de parte de la delincuencia organizada y agricultores que 
perdieron la vida defendiendo sus recursos, defendiendo su patrimonio, ante la ausencia del Gobierno Federal. La precandidata de “Fuerza y 
Corazón por México” criticó que la política de abrazos y no balazos, que aplica el Gobierno Federal actual, es una ocurrencia criminal, donde los 
abrazos son para los delincuentes y los balazos son para los ciudadanos que trabajan para sacar a sus familias adelante. Consideró que es una 
vergüenza que el Presidente Andrés Manuel López Obrador, no se haya pronunciado por los hechos violentos ocurridos en este municipio y 
que la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, se haya pronunciado horas después. Xóchitl Gálvez también pidió al titular del 
Ejecutivo Federal disculparse con los papás de los seis jóvenes asesinados en Celaya, Guanajuato, por haberlos criminalizado antes que las 
autoridades competentes determinaran el móvil del crimen. Estos dos hechos hablan que este gobierno ha fracasado contundentemente en el 
tema de seguridad. Afirmó que no se puede seguir consecuentando a los delincuentes. Por último, exigió al Gobierno Federal brindar más 
recursos a los gobiernos municipales y estatales para que fortalezcan a sus policías y puedan hacerle frente a la delincuencia organizada que 
extorsiona a comerciantes y agricultores por todo el país. 
  

MARIANA RODRÍGUEZ CANTÚ; VA POR LA ALCALDÍA DE MONTERREY 
  
Mariana Rodríguez Cantú, esposa del actual gobernador Samuel García, ha decidido dar un paso hacia la arena política y se registro como 
aspirante a la alcaldía de Monterrey por Movimiento Ciudadano (MC). Este movimiento estratégico sigue una serie de negociaciones al interior 
del partido. La decisión de Rodríguez Cantú de postularse para la alcaldía de Monterrey surge después de que el alcalde actual, Luis Donaldo 
Colosio Riojas, anunciara su intención de buscar un puesto en el Senado de la República en lugar de buscar la reelección. Rodríguez 
Cantú estaba considerada para contender por un escaño en la Cámara Alta, mientras que Colosio expresaba su intención de permanecer en 
Monterrey para cumplir su mandato por un periodo adicional. La renuncia de Samuel García a la candidatura presidencial, en medio del conflicto 
por el tema del gobernador interino, ha modificado las dinámicas políticas dentro de Movimiento Ciudadano. Luis Donaldo Colosio 
Riojas, buscara un escaño en el senado por la vía plurinominal, para no exponerse a perder y estar listo para el próximo proceso electoral 
presidencial en el 2030.   
  

MARIO DELGADO; UN EQUIPO EXTRAORDINARIO QUE REPRESENTA LO MEJOR DE LA CIUDAD DE MÉXICO: EL EQUIPO DE 
PRECAMPAÑA DE CLARA BRUGADA 

  
El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que el equipo de precampaña de Clara Brugada, precandidata única por la coalición 
Sigamos Haciendo Historia para la jefatura de gobierno de la Ciudad de México, está conformado por los mejores perfiles que tiene la capital del 
país. Son hombres y mujeres de lucha que tienen un liderazgo en cada uno de los sectores que van a contribuir ahora en la precampaña y que 
está claro que representan lo mejor de la Ciudad. En la presentación de dicho equipo en el Club de Periodista de México, el dirigente morenista 
remarcó que la tarea de la precampaña y la campaña será contrastar las dos visiones que hay en la Ciudad. Primero, la del Cártel Inmobiliario, 
la Ciudad como un botín, la corrupción, el conflicto de interés, el tráfico de influencias, o una Ciudad que es un espacio para el libre desarrollo de 
derechos y de libertades y de acceso a todas y todos de mejores condiciones de vida. El líder del partido guinda destacó que, luego del gobierno 
de Miguel Mancera, en el que se perdieron los principales logros de la izquierda en la capital, Claudia Sheinbaum revitalizó la Ciudad al poner 
énfasis en la educación, el transporte público y la seguridad. En su vocación de científica, le dio una gran prioridad al tema de la educación, con 
el avance de las preparatorias, con la construcción de dos nuevas universidades para abrir oportunidades, y también una gran innovación para 
establecer una beca para todos los niños y niñas de esta Ciudad. También, de lo más relevante que se logró, fue recuperar la seguridad no sólo 
a los niveles que se perdieron con Mancera sino convertir a la Ciudad en uno de los referentes más seguros de todo el país. Mario 
Delgado reconoció que, en Iztapalapa, Clara Brugada encabezó un gobierno ejemplar. También vimos un gobierno ejemplar en Iztapalapa 
con Clara Brugada que, con honestidad, con el combate a la corrupción, logró cambiarle la cara a una alcaldía que se veía muy 
difícil. Clara reinventó el espacio público: el concepto de las utopías demostró que una utopía puede hacerse realidad si seguimos persiguiendo 
ese sueño todos los días. Clara hizo kilómetros de senderos seguros, regresándoles la tranquilidad a muchas mujeres. Iztapalapa también se 
convirtió en una de las alcaldías con mejores niveles de seguridad. Mario Delgado afirmó que Clara Brugada cuenta con todo el apoyo de 
Morena. Quiero decirte, Clara, que tienes todo el apoyo de nuestro partido para salir adelante. Este es un equipo extraordinario. Yo estoy seguro 
que vamos a convencer a todas y todos los capitalinos de que nuestra Ciudad debe seguir por el camino de la Transformación, de que nuestra 
Ciudad se reafirme como el corazón de la Cuarta Transformación. 
  

SENADOR JUAN MANUEL FÓCIL; DE SEGUIR LA CUARTA TRANSFORMACIÓN NOS MANTENDREMOS EN EL ATRASO Y EL 
ABANDONO EN QUE LOS GOBIERNOS DE MORENA HAN LLEVADO AL ESTADO 

  
El precandidato del PRD al gobierno del Estado de Tabasco, Juan Manuel Fócil Pérez, señalo que por ningún lado se ve la transformación que 
han planteado los gobiernos de Morena, ellos quieren que siga esa forma de gobierno, pero eso sólo representa que tengamos escasez de agua 
potable, que no se tenga drenaje, inseguridad y desempleo, al tiempo de exponer que se le debe dar un nuevo rumbo a Tabasco. El virtual 
abanderado del PRD al gobierno del Estado, junto con el precandidato a la presidencia municipal de Centla, Ramón Hernández Sánchez, el 
dirigente municipal Juan Sánchez, militantes y simpatizantes, recorrieron el mercado público “Morelos” de Frontera, en donde escucharon las 
demandas y planteamientos de los locatarios que externaron su molestia porque los gobiernos de Morena no han hecho nada por sacar del 
atraso y el abandono al municipio. Señaló que la ciudadanía quiere un cambio, no está conforme con lo que han hecho los gobiernos de Morena, 
no han emprendido acciones que permitan a Centla superar el atraso y el abandono a donde lo han llevado los gobiernos de la cuarta 
transformación. La ciudadanía, no está de acuerdo con lo que están haciendo los de morena, en Frontera, sus Villas y comunidades, los de 
Centla no están conformes porque la luz está llegando carísima, no hay agua potable, en los centros hospitalarios no tienen medicina, la gasolina 
nunca bajo, la mayoría de las calles están en malas condiciones y si esto es la cuarta transformación, no lo merecemos los tabasqueños. El 
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virtual abanderado del PRD a la gubernatura, expuso que los tabasqueños no nos merecemos que estemos tan mal como estamos ahora, el 
presidente López Obrador llegó al cargo, ya está por irse y todos tenemos que corregir lo que ha estado haciendo mal. Tengo el mejor deseo 
que mejoremos la situación que estamos enfrentando los tabasqueños, las cosas se pueden hacer mejor, sólo es cuestión de voluntad y 
dedicación. Debemos darle un nuevo rumbo a Tabasco porque los de Morena plantean que siga la Cuarta Transformación y eso significa que se 
siga mal en todos los aspectos. 
  

DIPUTADA YADIRA MARCOS; CON GRAN ÉXITO RINDIO SU SEGUNDO INFORME DE ACTIVIDADES LEGISLATIVAS 
  
La diputada Nancy Yadira Santiago Marcos, de Morena por el Estado de Sinaloa, presento su segundo informe de actividades legislativas con 
gran éxito, estuvo acompañada por varios diputados federales, unos del Estado de México, otros de Durango. También estuvo la senadora Imelda 
Castro, Merayi Villegas, el diputado Fernando Garcia, así como varios funcionarios del gobierno del estado. También estuvo presente el 
secretario de innovación del gabinete Rodolfo Monreal Ávila. También acompañada por su señora madre la señora Modesta quien se mostro 
muy contenta con los logros de su hija Yadira. La diputada Yadira Marcos, fue muy aplaudida por los grandes logros realizados a favor del 
estado. El evento tuvo un lleno total. 
       

JOE BIDEN; SE REUNIRÁ CON VOLODIMIR ZELENSKI MAÑANA MARTES 
  
El presidente Joe Biden se reunirá mañana martes con el presidente de Ucrania Volodimir Zelenski, quien mantendrá una serie de encuentros 
y negociaciones. Zelenski se concentrará en garantizar la unidad entre Estados Unidos, Europa y el mundo en el apoyo de la defensa de Ucrania 
contar el terror ruso y en reforzar el orden internacional basado en normas y en el respeto de la soberanía de cada nación. Entre los temas 
principales de la visita estarán la colaboración en defensa con Estados Unidos y específicamente los proyectos conjuntos de producción de 
sistemas de defensa aérea, así como la coordinación de los esfuerzos entre nuestros países durante el próximo año. La Casa Blanca ha 
confirmado que ha invitado a Zelenski para una reunión con Joe Biden mañana martes, 12 de diciembre, para subrayar el inmutable apoyo de 
Estados Unidos al pueblo de Ucrania en su defensa contra la brutal invasión de Rusia. Como Rusia está incrementando sus ataques contra 
Ucrania con misiles y drones, los dos líderes tratarán las necesidades urgentes de Ucrania y la importancia vital de que Estados Unidos siga 
apoyándola en este momento crítico, así lo anuncio la portavoz de la Casa Blanca, Karine Jean-Pierre. 
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Colombia

Brasil

La Cámara de Representantes de Colombia aprobó una
reforma que limita el papel de las aseguradoras como
intermediarias, con el objetivo de permitir que el Gobierno
pague directamente a los proveedores de atención a la
salud.

Si la reforma propuesta por el presidente Gustavo Petro se
aprueba en el Senado, será estudiada por la Corte
Constitucional. 

Expertos en sanidad, incluidos antiguos ministros, afirman
que no pasará esa prueba, con el argumento de que viola
derechos fundamentales al invertir el nivel de protección de
la seguridad social.

Fuente:  BLOOMBERG
  

4 al 10 de diciembre de 2023

Avanzó en el Congreso de Colombia
reforma al sistema de salud 

Cámara brasileña aprobó ley
contra acoso a mujeres en bares, 

restaurantes, discotecas y
conciertos

La Cámara de Diputados aprobó 14 proyectos de ley a favor de
las mujeres, entre ellos uno que crea un protocolo para combatir
el acoso en bares, restaurantes, discotecas, conciertos y lugares
donde se venda alcohol.

La propuesta, llamada “No es no”, obliga a los establecimientos a
designar un miembro del personal que se ocupe del protocolo,
que consiste en recopilar los datos de contacto y comunicar
inmediatamente a la Policía.

En caso de acoso, como insistencia física o verbal cuando una
mujer manifiesta su desacuerdo con el individuo, los
establecimientos deberán adoptar medidas para preservar la
dignidad e integridad física y psicológica de la víctima. De igual
manera deberán ser implementado un código específico en los
servicios sanitarios de mujeres para que las clientas avisen al
personal si necesitan ayuda.

Fuente:  SWISSINFO    

https://www.bloomberglinea.com/latinoamerica/colombia/petro-gana-en-su-intento-de-reformar-el-sistema-de-salud-colombiano/
https://www.swissinfo.ch/spa/brasil-violencia-machista_c%C3%A1mara-brasile%C3%B1a-aprueba-leyes-contra-el-acoso-a-mujeres-en-bares-y-su-exposici%C3%B3n-en-redes/49041606


Uruguay

Francia

4 al 10 de diciembre de 2023

Senado de Uruguay aprobó
proyecto para registrar y dar

sepultura a hijos nacidos sin vida

El Senado de Uruguay aprobó un proyecto de ley que
reconoce el derecho de madres y padres a enterrar o
cremar a sus “hijos nacidos sin vida”. 

El documento, que será discutido en la Cámara de
Diputados, propone que los progenitores que tengan esas
pérdidas reciban un trato humanizado y puedan inscribir en
el registro a los hijos nacidos sin vida con su nombre. 

También plantea una licencia especial por duelo y se
encomienda al Ministerio de Salud Pública la creación de un
protocolo nacional de actuación frente a la muerte fetal
intrauterina, con pautas para los equipos de salud y guías
de apoyo a los familiares.

Fuente:  INFOBAE   

Parlamentarios franceses aprobaron
prohibición de cigarrillos
electrónicos desechables

La Asamblea Nacional francesa aprobó una ley para
prohibir los cigarrillos electrónicos de un solo uso, en un
intento de proteger a la juventud y mitigar el impacto
medioambiental de los productos desechables. 

Los cigarrillos electrónicos desechables son pequeños
dispositivos con batería, especialmente populares entre
adolescentes por sus sabores dulces. Aunque no contienen
tabaco, muchos incluyen nicotina, sustancia química
peligrosa conocida por sus propiedades adictivas.

Se diferencian de los dispositivos reutilizables de vapeo
porque no están diseñados para recargarse o rellenarse. 
 

Fuente:  AP 

https://www.infobae.com/america/america-latina/2023/12/06/el-senado-de-uruguay-aprobo-un-proyecto-que-habilita-a-registrar-y-darle-sepultura-a-los-hijos-nacidos-sin-vida/
https://apnews.com/world-news/general-news-018b9f6b02853932aea277937be970b5
https://www.dw.com/es/congreso-de-ee-uu-aprueba-ley-que-protege-el-matrimonio-homosexual/a-64035191


Rusia

Japón

La Duma Estatal rusa aprobó una ley que prohíbe el uso de
teléfonos móviles por escolares durante las clases, excepto
en casos de emergencia que impliquen una amenaza para
la vida o la salud.

La ley, que debe ser aprobada por el Consejo de la
Federación y firmada por el presidente Vladimir Putin, busca
mejorar la interacción de los participantes en el proceso
educativo.

El presidente de la Duma, Viacheslav Volodin, señaló que la
propuesta "mejorará la calidad de la educación”. Mientras
que la jefa del Comité de Educación, Olga Kazakova, afirmó
que los estudiantes pueden usar pulseras de fitness.
Además, señaló que cada escuela decidirá cómo
implementar en la práctica la prohibición de los teléfonos
inteligentes durante el proceso educativo.

Fuente: RT
   

Duma Estatal de Rusia aprobó
una ley que prohíbe el uso de

teléfonos en las clases escolares

4 al 10 de diciembre de 2023

Parlamento japonés aprobó
legalizar uso de medicamentos

derivados de la marihuana

El Parlamento de Japón aprobó una enmienda legislativa
para legalizar el uso de medicamentos derivados de
cannabis, así como el cultivo de esta planta con el fin de
recolectar materias primas para la elaboración de fármacos
y otros productos.

El país asiático permite el uso de los medicamentos
elaborados a partir de cannabis únicamente para ensayos
clínicos; sin embargo, grupos de pacientes han estado
reclamando acceso a productos de cannabidiol derivados
de esta planta, aprobados ya en Europa y Estados Unidos
para afecciones médicas como la epilepsia intratable.

Fuente: FORBES 
 

https://actualidad.rt.com/actualidad/491403-duma-estatal-rusa-ley-telefonos-escolares
https://www.dw.com/es/congreso-de-ee-uu-aprueba-ley-que-protege-el-matrimonio-homosexual/a-64035191
https://www.forbes.com.mx/japon-legalizara-el-uso-de-medicamentos-derivados-de-la-marihuana/
https://www.dw.com/es/congreso-de-ee-uu-aprueba-ley-que-protege-el-matrimonio-homosexual/a-64035191


    

11 de diciembre de 2023 



  

SÍNTESIS INFORMATIVA 

INTERNACIONAL 

11 de diciembre de 2023 

    

 PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

  

  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Houthi naval threat grows Israel faces outcry as photos of 
detainees in Gaza emerge 

 

Nearly half of US voters think 
Biden is spending too much on 

aid for Ukraine 

  Rival Tory tribes threaten Sunak 

authority over Rwanda scheme  

 Informe anual del INDH alerta sobre 
vulneraciones de derechos a la 

libertad religiosa, la propiedad y la 
educación en el sur 

 

Forced to flee Gaza and struck 

in a bottleneck 

El fin de los combustibles fósiles aboca 
la cumbre climática al todo o nada 

 

A Gaza, I’effondrement du 
système de santé 

Milei planteó una herencia dramática 
y advirtió que se vienen tiempos muy 

duros 

Purchasing guns for criminals is 
easy, illegal and “extremely 

difficult” to stop 

“No hay plata, no hay alternativa 
al ajuste, no hay alternativa al 

“shock’” 

 Milei anuncia choque na economia da 
Argentina 
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TEMAS MEDIÁTICOS 

•Javier Milei juró como presidente de Argentina 

•Hijos de la activista iraní Narges Mohammadi recibieron el Nobel de la Paz en su nombre 

•Israel continúa su campaña militar en Gaza con apoyo renovado de Estados Unidos 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

MESA DIRECTIVA 

"México no está jugando" en la lucha contra el cambio climático, "estamos de las pláticas a entrar 

en acción".- La creación del Fondo de Pérdidas y Daños para atender los desastres provocados por 

el cambio climático es un primer paso, aún está pendiente el financiamiento y la distribución de los 

recursos, comentó Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados. [NEWS WORLD NATION] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

“El pago de piso sucede en el país”: Moreira pide que Guardia Nacional proteja a pobladores de 

Texcaltitlán por posibles represalias.- El coordinador de los diputados del PRI, Rubén Moreira, exigió la 

comparecencia de la secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, 

debido a la gravedad del choque entre comuneros y extorsionadores de la Familia Michoacana en 

Texcaltitlán, Estado de México, el cual dejó un saldo de 14 fallecidos. [INFOBAE] 

DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

¿Fuerza y Corazón por México o Morena? Quién ganaría la alcaldía Benito Juárez, cuna del Cártel 

Inmobiliario.- En el caso de la alianza morenista figuran personajes como Miguel Torruco, con 21 %; 

Paula Soto Maldonado con 18 %: Leticia Esther Varela, con 16 % y algunas encuestas colocan también 

en la disputa a Pablo Hernández. [INFOBAE] 

AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN  

Purificadoras de agua en Segalmex: la estafa de la inversión privada dentro del organismo público.- 

El desfalco dentro de Segalmex superó los 15.000 millones de pesos, según la Auditoría Superior de la 

Federación. La estafa se repitió con la carne, el azúcar y hasta las pilas, de acuerdo a lo que han 

revelado numerosas investigaciones periodísticas. [EL PAÍS] 
 

MÉXICO 

POLÍTICA 

RUMBO AL PROCESO ELECTORAL DEL 2024 

INE desechó quejas por presuntos actos anticipados de campaña de Claudia, Xóchitl y Samuel.- La 

Comisión de Quejas del Instituto Nacional Electoral desechó las denuncias por presuntos actos 

anticipados de campaña contra las precandidatas presidenciales Claudia Sheinbaum, Xóchitl 

Gálvez, así como contra el gobernador de Nuevo León, Samuel García. [LA LISTA] 

MIGRACIÓN 

El Regreso de la Bestia: El sueño mutilado de los migrante.- EL PAÍS acompañó a los migrantes en 

diferentes tramos de su infernal travesía por México. Autobuses que incumplen el destino prometido, 

policías que violentan a las mujeres, el atroz negocio de la rapiña. El frío, el calor, las persecuciones 

de la Migra… Y la Bestia, el tren que alcanza el destino o devora las ilusiones. [EL PAÍS] 

https://worldnationnews.com/mexico-is-not-playing-in-the-fight-against-climate-change-we-are-from-talks-to-action-dip-woods/
https://www.infobae.com/mexico/2023/12/10/el-pago-de-piso-sucede-en-el-pais-moreira-pide-que-gn-proteja-a-pobladores-de-texcaltitlan-por-posibles-represalias/
https://www.infobae.com/mexico/2023/12/10/fuerza-y-corazon-por-mexico-o-morena-quien-ganaria-la-alcaldia-benito-juarez-cuna-del-cartel-inmobiliario/
https://elpais.com/mexico/2023-12-11/purificadoras-de-agua-en-segalmex-la-estafa-de-la-inversion-privada-dentro-del-organismo-publico.html
https://la-lista.com/poder/politica/2023/12/10/ine-desecha-quejas-por-presuntos-actos-anticipados-de-campana-de-claudia-xochitl-y-samuel
https://elpais.com/mexico/2023-12-10/el-regreso-de-la-bestia-el-sueno-mutilado-de-los-migrantes.html
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GENERAL 

Murió a los 94 años madre del narcotraficante mexicano Joaquín “El Chapo" Guzmán.- María 

Consuelo Loera, madre del narcotraficante mexicano Joaquín “El Chapo” Guzmán, falleció a los 94 

años. [SWISSINFO, SPUTNIK, UNIVISIÓN, TELEMUNDO, INFOBAE] 

Narcos en México lanzaron cacería contra policías que robaron cargamento de droga.- Una reciente 

ola de asesinatos en la ciudad fronteriza de Tijuana, México, podría haber sido sacada de un guión 

de televisión: narcotraficantes enfurecidos persiguiendo a policías corruptos que se robaron un 

cargamento de droga. [LOS ANGELES TIMES, WASHINGTON POST] 

Cerraron 31 farmacias en México por la venta de pastillas con fentanilo.- Las autoridades mexicanas 

llevaron a cabo redadas en decenas de farmacias de Ensenada y se incautaron de miles de cajas 

de pastillas en el marco de una campaña más amplia para acabar con las farmacias sospechosas 

de vender medicamentos falsificados y adulterados con fentanilo. [LOS ANGELES TIMES] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

La guerra en Ucrania impulsa a las regiones rusas olvidadas con el auge del sector defensa.- El Kremlin 

parece estar preparándose para una guerra prolongada en Ucrania al aumentar el gasto en defensa 

en un 70 % el próximo año, una medida que promete beneficiar a las regiones rusas deprimidas y a 

los sectores relacionados con el esfuerzo bélico. [FRANCE 24] 

GENERAL 

Biden recibirá a Zelenski en Washington mientras decrece el ímpetu del apoyo de Estados Unidos a 

Kiev.- El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, invitó a su homólogo ucraniano, Volodímir Zelenski, 

a visitar la Casa Blanca el 12 de diciembre para debatir el apoyo norteamericano a Ucrania, informó 

la portavoz del ejecutivo del país angloparlante, Karine Jean-Pierre. [SPUTNIK] 

Zelenski agradeció apoyos de Ecuador, Paraguay y Uruguay.- El presidente de Ucrania, Volodimir 

Zelenski, abordó aspectos de su lucha contra la invasión rusa con los mandatarios de Ecuador, 

Paraguay y Uruguay durante su visita a Argentina, para asistir a la asunción presidencial del populista 

de derecha, Javier Milei. [DW] 

Londres facilitó a Ucrania más de cuatro millones de euros para investigar crímenes de guerra.- El 

Gobierno británico anunció una aportación de 3,7 millones de libras (4,2 millones de euros) para 

ayudar a Ucrania en la documentación, investigación y enjuiciamiento de quienes han cometido 

crímenes de guerra en el país. [SWISSINFO] 

Reino Unido proporcionará barcos antiminas a Ucrania.- Reino Unido proporcionará dos buques a la 

defensa ucraniana para ayudar a detectar las minas marinas rusas en el mar Negro y reimpulsar sus 

exportaciones marítimas, indicó el gobierno británico. [DW, EUROPA PRESS] 

Investigan presunto envenenamiento a esposa del jefe de la Inteligencia Militar ucraniana.- La esposa 

del jefe de los servicios de Inteligencia de Ucrania fue diagnosticada de envenenamiento por metales 

pesados y está recibiendo tratamiento en un hospital, informó un portavoz de la agencia. [FRANCE 

24] 

 

 
 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-narcotr%C3%A1fico_muere-a-los-94-a%C3%B1os-madre-de-narcotraficante-mexicano-joaqu%C3%ADn--el-chapo--guzm%C3%A1n/49047716
https://sputniknews.lat/20231210/reportan-la-muerte-de-la-madre-de-el-chapo-guzman-1146455320.html
https://www.univision.com/shows/noticiero-univision/muere-la-mama-de-joaquin-el-chapo-guzman-segun-reportes-de-medios-mexicanos-video
https://www.telemundo.com/noticias/noticias-telemundo/internacional/muere-a-los-94-anos-la-mama-de-el-chapo-maria-consuelo-loera-perez-rcna128966
https://www.infobae.com/mexico/2023/12/10/reportan-muerte-de-consuelo-loera-mama-de-el-chapo-guzman/
https://www.latimes.com/espanol/mexico/articulo/2023-12-10/narcos-en-mexico-lanzan-caceria-contra-policias-que-robaron-cargamento-de-droga
https://www.washingtonpost.com/world/2023/12/10/mexico-tijuana-drug-theft-officers-killed/3b0ca758-976d-11ee-82d9-be1b5ea041ab_story.html?itid=sr_1
https://www.latimes.com/world-nation/story/2023-12-10/31-pharmacies-in-mexico-are-shut-as-authorities-crack-down-on-fentanyl-tainted-pills
https://www.france24.com/es/asia-pac%C3%ADfico/20231210-la-guerra-en-ucrania-impulsa-a-las-regiones-rusas-olvidadas-con-el-auge-del-sector-defensa
https://sputniknews.lat/20231211/biden-recibira-a-zelenski-en-washington-mientras-decrece-el-impetu-del-apoyo-de-eeuu-a-kiev-1146455009.html
https://www.dw.com/es/zelenski-agradece-apoyos-de-ecuador-paraguay-y-uruguay/a-67684442
https://www.swissinfo.ch/spa/ucrania-guerra_londres-facilita-a-ucrania-m%C3%A1s-de-4-millones-de-euros-para-investigar-cr%C3%ADmenes-de-guerra/49047610
https://www.dw.com/es/reino-unido-proporcionar%C3%A1-barcos-antiminas-a-ucrania/a-67685179
https://www.europapress.es/internacional/noticia-runido-apunta-comienzo-nueva-campana-rusia-contra-infraestructura-energetica-ucrania-20231210115714.html
https://www.france24.com/es/europa/20231128-investigan-el-presunto-envenenamiento-a-la-esposa-del-jefe-de-la-inteligencia-militar-ucraniana
https://www.france24.com/es/europa/20231128-investigan-el-presunto-envenenamiento-a-la-esposa-del-jefe-de-la-inteligencia-militar-ucraniana
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Zelenski abordó con el primer ministro de Cabo Verde el papel de África en la exportación de 

cereales.- El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, se reunió con el primer ministro de Cabo Verde, 

Ulisses Correia e Silva, durante una escala en su viaje a Argentina y ha abordado con él cuál será el 

papel de África en la reactivación de la exportación y el comercio del grano ucraniano. [EUROPA 

PRESS] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

Israel continúa su campaña militar en Gaza con apoyo renovado de Estados Unidos.- Israel enfrenta 

una creciente indignación internacional y peticiones de un cese el fuego tras matar a miles de civiles 

palestinos y desplazar a casi el 85 % de los 2,3 millones de personas dentro del asediado territorio, 

donde de acuerdo con las agencias de Naciones Unidas no hay un lugar seguro donde huir. [AP] 

Suman 18.000 muertos en Gaza, mientras Israel llama a milicianos de Hamás a rendirse.- Israel llamó 

a los milicianos del grupo islamista Hamás a rendirse mientras profundiza su ofensiva militar en la Franja 

de Gaza, la 65ª jornada de una guerra que ya deja 18.000 muertos en el enclave palestino sin que la 

comunidad internacional logre un cese el fuego para proteger a los civiles. [SWISSINFO] 

Ejército de Israel cifró oficialmente en 425 los militares muertos desde el comienzo de la guerra de 

Gaza.- El Ejército de Israel confirmó que 425 de sus militares han muerto y otros 1.593 han resultado 

heridos desde el principio de la guerra contra Hamás el 7 de octubre, reflejó una nueva página web 

que servirá a partir de ahora de balance oficial de sus caídos e incapacitados en combate. [EUROPA 

PRESS] 

Israel lanzó un "ataque generalizado" contra las posiciones de Hezbolá en el sur de Líbano.- El Ejército 

de Israel anunció el comienzo de una ola de "ataques aéreos generalizados" contra las milicias de la 

organización libanesa Hezbolá en el sur de Líbano, escenario desde hace semanas de intercambios 

de artillería en el marco de la guerra de Gaza. [EUROPA PRESS] 

DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA 

Netanyahu sometió a debate la reentrada en Israel de trabajadores palestinos para recuperar mano 

de obra.- El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, pidió a su gabinete socioeconómico una 

valoración sobre la posibilidad de permitir la reentrada en el país de trabajadores palestinos antes de 

que el Consejo de Seguridad israelí se reúna para debatir la cuestión. [EUROPA PRESS] 

POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 

Alemania reconoció que "apenas hay protección posible" de los bombardeos israelíes en Gaza.- La 

ministra de Exteriores de Alemania, Annalena Baerbock, pidió una pausa humanitaria en Gaza tras 

reconocer que "apenas hay protección posible" de los bombardeos israelíes en el enclave. [EUROPA 

PRESS]  

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Gobierno palestino pidió al Consejo de Seguridad un mecanismo para obligar a Israel a que cumpla 

con los Derechos Humanos.- El Gobierno palestino solicitó al Consejo de Seguridad de Naciones 

Unidas la adopción de un mecanismo para imponer a los estados miembro de la organización, a 

Israel en particular, el cumplimiento de los Derechos Humanos tras el último veto estadounidense a 

una resolución por el alto el fuego en la guerra de Gaza. [EUROPA PRESS] 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-aborda-primer-ministro-cabo-verde-papel-africa-exportacion-cereales-20231210032230.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-zelenski-aborda-primer-ministro-cabo-verde-papel-africa-exportacion-cereales-20231210032230.html
https://apnews.com/world-news/general-news-2fc0df51d4dd538293b9eca4cad5fa69
https://www.swissinfo.ch/spa/israel-palestina_suman-unos-18.000-muertos-en-gaza--mientras-israel-llama-a-milicianos-de-ham%C3%A1s-a-rendirse/49047582
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ejercito-israel-cifra-oficialmente-425-militares-muertos-comienzo-guerra-gaza-20231210135330.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-ejercito-israel-cifra-oficialmente-425-militares-muertos-comienzo-guerra-gaza-20231210135330.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-israel-lanza-ataque-generalizado-contra-posiciones-hezbola-sur-libano-20231210123315.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-netanyahu-somete-debate-reentrada-israel-trabajadores-palestinos-recuperar-mano-obra-20231210114414.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-alemania-reconoce-apenas-hay-proteccion-posible-bombardeos-israelies-gaza-20231210140728.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-alemania-reconoce-apenas-hay-proteccion-posible-bombardeos-israelies-gaza-20231210140728.html
https://www.europapress.es/internacional/noticia-gobierno-palestino-pide-consejo-seguridad-mecanismo-obligar-israel-cumpla-ddhh-20231210122036.html
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ONU revisará el veto de Estados Unidos. a resolución de cese al fuego en Gaza.- La Asamblea General 

de Naciones Unidas se reúne el martes en una sesión especial de emergencia para tratar el veto 

presentado por Estados Unidos a la última resolución del Consejo de Seguridad del pasado viernes, 

que pedía un alto el fuego inmediato en Gaza. [SWISSINFO] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

CUMBRE SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO DE LA ONU 2023 (COP28) 

Persisten diferencias sobre combustibles fósiles en la recta final de la COP28.- Se instó a los 

negociadores a reducir sus opciones para poder llegar a un acuerdo sobre cómo salvar a la Tierra de 

niveles desastrosos de calentamiento y ayudar a las sociedades vulnerables a adaptarse a los 

extremos climáticos mientras se acaba el tiempo para las conversaciones de las Naciones Unidas 

sobre el clima. [AP] 

COP28 dedicó un día a la ganadería, pero los expertos ven muy difícil reducir emisiones.- Más de 100 

líderes mundiales acordaron este año en la cumbre climática de Naciones Unidas hacer de sus 

sistemas alimentarios y agropecuarios una pieza clave de sus planes para combatir el cambio 

climático, buscando mejoras en un sector que supone en torno a un tercio de las emisiones que 

calientan el planeta. [AP] 

Agencia Internacional de la Energía: acuerdos de la COP son positivos, pero insuficientes.- La Agencia 

Internacional de la Energía advirtió que los acuerdos voluntarios cerrados hasta el momento en la 

Cumbre del Clima de Dubái son insuficientes para llevar al mundo a conseguir el objetivo de limitar el 

calentamiento global a 1,5 grados, pues constituyen apenas el 30 % de la reducción de emisión de 

gases invernaderos necesaria. [DW] 

Tras estancamiento en Dubái, próxima cumbre climática de ONU será en Azerbaiyán en 2024.- Un 

añejo enfrentamiento que había convertido la elección de la sede de la cumbre climática de 

Naciones Unidas del próximo año en una telenovela y un misterio se resolvió como parte de un 

intercambio de prisioneros entre Azerbaiyán y Armenia. Eso dejó la mesa puesta para que el foro 

climático COP29 de 2024 se lleve a cabo en una ciudad en donde se desarrolló uno de los primeros 

yacimientos petroleros hace unos 1.200 años: Baku, Azerbaiyán. [AP] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

JUDICIAL 

Trump dijo que no testificará en su juicio civil por fraude.- El magnate Donald Trump dijo que no 

testificará en su juicio civil por fraude en la Organización Trump en Nueva York, en el que él mismo y 

sus familiares se juegan la posible inhabilitación para hacer negocios en el futuro en el estado. [DW, 

TELEMUNDO,   

MIGRACIÓN 

Migrantes abruman a agentes de Estados Unidos en remoto cruce fronterizo de Arizona.- Un cambio 

en las rutas de contrabando de personas ha traído aquí una afluencia de inmigrantes de países tan 

diversos como Senegal, Bangladesh y China, lo que llevó a la Patrulla Fronteriza a buscar ayuda de 

otras agencias federales y generó escrutinio sobre un tema crítico para las elecciones presidenciales 

del próximo año. [AP] 

https://www.swissinfo.ch/spa/israel-palestina_la-onu-revisar%C3%A1-el-martes-el-veto-de-ee-uu--a-la-resoluci%C3%B3n-de-cese-al-fuego-en-gaza/49047696
https://apnews.com/climate-and-environment/cop28-climate-summit-8982c796b5d24fed455170feb1855b12
https://apnews.com/climate-and-environment/general-news-0e021bfc170b89cd120550af6b581433
https://www.dw.com/es/aie-dice-que-acuerdos-de-la-cop-son-positivos-pero-insuficientes/a-67681504
https://apnews.com/world-news/general-news-03bded27e380794aa5992811d6d4752f
https://www.dw.com/es/trump-dice-que-no-testificar%C3%A1-en-su-juicio-civil-por-fraude/a-67685105
https://www.telemundo.com/noticias/edicion-noticias-telemundo/estados-unidos/video/trump-cambia-de-opinion-y-no-testificara-por-fraude-en-nueva-york-tmvo12493191
https://apnews.com/world-news/general-news-60659689e9222e72cd16c4524d8c7e9f
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AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

GUATEMALA 

Arévalo denunció "un golpe de Estado absurdo, ridículo, y perverso" por parte del Ministerio Público.- 

El presidente electo de Guatemala, Bernardo Arévalo, criticó la "falta de fundamento" de las 

acusaciones vertidas desde el Ministerio Público contra el Movimiento Semilla en relación a un 

presunto delito de lavado de dinero, en lo que ha descrito como "un golpe de Estado absurdo, 

ridículo, y perverso". [EUROPA PRESS] 

HONDURAS 

Senadores de Estados Unidos instaron en la reunión con Castro a elegir con 86 votos a fiscal 

hondureño.- Una delegación de senadores de Estados Unidos que se reunió con la presidenta de 

Honduras, Xiomara Castro, instó a "buscar compromisos y consensos" para elegir al nuevo fiscal 

general del país centroamericano con 86 votos, de los 128 diputados que integran el Parlamento. 

[SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Javier Milei juró como presidente de Argentina.- El populista de derecha Javier Milei asumió la 

Presidencia de Argentina decidido a darle un tratamiento de shock con el que promete sacar al país 

de su agónica crisis económica, aunque necesitará del apoyo de la oposición. [DW, EL CLARÍN, EL 

PAÍS, AP,] 

Los ministros de Javier Milei juraron sus cargos en un acto sin acceso a la prensa.- Los ministros 

integrantes del gabinete del nuevo presidente argetino, Javier Milei, juraron sus cargos en un acto sin 

acceso a los medios de comunicación ni transmisión oficial. [SWISSINFO] 

Argentina anunció que firmará su ingreso a la OCDE.- Argentina y la Organización para la 

Cooperación y el Desarrollo Económico Acordaron que se firmará una carta de invitación de acceso 

del país sudamericano al organismo internacional, anunció la nueva ministra de Relaciones Exteriores 

designada, Diana Mondino. [DW] 

Zelenski en Argentina para buscar apoyo a Ucrania entre países en desarrollo.- El presidente de 

Ucrania, Volodymyr Zelenski, atrajo todas las miradas entre los invitados extranjeros que asistieron a la 

asunción del nuevo mandatario de Argentina, el ultraderechista Javier Milei, aprovechando su 

primera visita a Latinoamérica para sumar apoyos en esta región contra fuerzas invasoras rusas. [AP, 

EUROPA PRESS] 

BRASIL 

Una mina con riesgo de derrumbe se rompió parcialmente en el noreste de Brasil.- Una mina de sal 

en el noreste de Brasil que, de acuerdo con las autoridades, está en riesgo de colapso inminente se 

rompió parcialmente, aunque la zona ya había sido evacuada, informaron las autoridades. [FRANCE 

24] 

CHILE 

Incendios quemaron más de 800 hectáreas en zona central.- La Región de Valparaíso, ubicada en la 

costa central chilena, sufrió varios incendios este fin de semana que han dejado al menos 800 

hectáreas calcinadas y siete personas heridas. [DW] 
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COLOMBIA 

Comisión del Congreso retomará investigación a Petro por posible financiación ilegal.- La Comisión 

de Acusaciones de la Cámara de Representantes de Colombia, el único ente habilitado para 

investigar a un presidente, retoma la investigación al mandatario colombiano, Gustavo Petro, por la 

posible financiación ilegal de su campaña electoral. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

ALEMANIA 

Miles marcharon contra el antisemitismo en Alemania.- Miles de personas participaron en una marcha 

contra el antisemitismo en Berlín, en momentos en que han aumentado los incidentes antijudíos en 

Alemania tras el ataque de Hamás contra Israel hace dos meses. [AP] 

BIELORRUSIA 

Borrell: La Unión Europea seguirá sancionando a Bielorrusia hasta que haya elecciones 

democráticas.- El alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores, Josep Borrell, afirmó 

que la Unión Europea seguirá sancionando al régimen bielorruso hasta que se celebren elecciones 

democráticas en el país, al que la Unión Europea tiene "en mente" pese a las guerras en Gaza y en 

Ucrania. [SWISSINFO] 

ITALIA 

Al menos 17 heridos tras la colisión de dos trenes en el norte de Italia.- Al menos 17 personas resultaron 

heridas tras la colisión de dos trenes ocurrida entre las ciudades italianas de Faenza y Forlí, en la región 

norteña de Emilia-Romaña, sin que se hayan aclarado más detalles sobre el accidente. [EUROPA 

PRESS] 

SUECIA 

Hijos de la activista iraní Narges Mohammadi recibieron el Nobel de la Paz en su nombre.- Los hijos 

adolescentes de la activista iraní, Narges Mohammadi, aceptaron el Premio Nobel de la Paz de este 

año en la capital noruega en nombre de la madre que no han visto en años, leyendo un discurso que 

ella escribió desde una prisión de Teherán mientras su medalla descansaba sobre una silla vacía. [AP, 

DW, FRANCE 24] 
 

ASIA 

CHINA 

China afirmó que acciones de guardacostas contra barcos filipinos fueron "profesionales".- China 

declaró que las operaciones de sus guardacostas durante un altercado este fin de semana con 

embarcaciones filipinas en aguas disputadas del mar Meridional de China "fueron legítimas y 

profesionales". [SWISSINFO] 

Estados Unidos pidió a Pekín que pare su "conducta desestabilizadora" en el Mar de China 

Meridional.- Estados Unidos llamó a China a parar su conducta "peligrosa y desestabilizadora" en el 

Mar de China Meridional, después de un altercado entre barcos chinos y filipinos en aguas 

disputadas, que Washington calificó como "maniobras imprudentes" de Pekín. [SWISSINFO, EUROPA 

PRESS] 
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COREA DEL SUR 

Un caza F-16 de Estados Unidos se estrelló en Corea del Sur durante un entrenamiento.- Un caza F-16 

del Ejército estadounidense se estrelló en la región surcoreana de Gunsan durante una sesión de 

entrenamiento en la que el piloto pudo escapar con vida tras eyectarse de la cabina. [EUROPA PRESS] 

FILIPINAS 

Filipinas denunció que guardacostas chinos volvieron a emplear cañones de agua contra sus barcos.- 

La Guardia Costera china agredió a barcos filipinos con cañones de agua y embistió contra uno de 

ellos, lo que causó graves daños en el motor y puso en peligro a sus tripulantes, cerca de un banco 

de arena disputado en el Mar de China Meridional, de acuerdo con los guardacostas filipinos. El día 

anterior se habían producido enfrentamientos similares en otro atolón. [AP] 

IRÁN 

Diplomático sueco acusado en Irán de cooperar con Israel.- Johan Floderus, un diplomático sueco 

del servicio exterior de la Unión Europea detenido en 2022 en Irán durante un viaje de turismo, fue 

acusado de cooperar con Israel contra los intereses de la República Islámica, informaron los medios 

oficiales. [DW] 

HONG KONG 

La participación en elecciones locales de Hong Kong cayó al 27,6 %, mínimo histórico.- Las primeras 

elecciones a consejero de distrito de Hong Kong "solo para patriotas" contaron con una participación 

del 27,5 %, informó el Gobierno una cifra sin precedentes para unos comicios en los que se ha excluido 

a los candidatos de la oposición. [SWISSINFO, AP] 

JAPÓN 

Kishida dijo que tomará la "respuesta adecuada" al escándalo de fondos ilícitos en partido.- El primer 

ministro de Japón, Fumio Kishida, acorralado por un escándalo de financiación ilícita en su partido en 

el que estarían involucrados altos cargos del Gabinete, aseguró que adoptará "la respuesta 

adecuada en el momento adecuado" en cuanto al reemplazo de cargos. [SWISSINFO] 

SIRIA 

Al menos ocho heridos en un ataque israelí en los alrededores de la capital de Siria.- Al menos ocho 

personas resultaron heridas, incluidos tres civiles y cinco milicianos, en un ataque del Ejército de Israel 

contra zonas rurales de los alrededores de la capital de Siria, Damasco, de acuerdo con el 

Observatorio Sirio de Derechos Humanos. [EUROPA PRESS] 
 

ÁFRICA 

EGIPTO 

Los egipcios eligieron presidente, con una victoria asegurada para El Sisi.- Los egipcios comenzaron 

a votar en unas elecciones presidenciales en las que el presidente, Abdul Fatá el Sisi, no enfrentaba 

a ningún rival serio y obtendría con certeza otro mandato para mantenerse en el poder hasta 2030. 

[AP] 

MARRUECOS 

Armada de Marruecos interceptó una embarcación con 42 migrantes que viajaba a Canarias.- Una 

unidad de guardacostas de la Real Armada de Marruecos interceptó una embarcación que 

transportaba a 42 migrantes subsaharianos a unos 16 kilómetros al suroeste de Dajla, en el Sáhara 

Occidental. [EUROPA PRESS]  
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SUDÁN  

Sudán rechazó conclusiones de la IGAD sobre la cumbre para un alto el fuego con las RSF.- El 

Ministerio de Exteriores de Sudán anunció que rechazó el comunicado emitido por la Autoridad 

Intergubernamental sobre el Desarrollo sobre la cumbre celebrada este fin de semana en Yibuti, en 

la cual el Ejército sudanés y las Fuerzas de Apoyo Rápido habrían acordado negociar un alto el fuego. 

[EUROPA PRESS] 

Un ataque contra un convoy del Comité Internacional de la Cruz Roja en Sudán dejó al menos dos 

muertos y siete heridos.- Al menos dos personas murieron y otras siete resultaron heridas, incluidos tres 

miembros del Comité Internacional de la Cruz Roja, en un ataque contra un convoy humanitario en 

la capital de Sudán, Jartum, en medio de los enfrentamientos entre el Ejército sudanés y las Fuerzas 

de Apoyo Rápido. [EUROPA PRESS] 
 

OCEANÍA 

NUEVA ZELANDA 

Gobierno de Nueva Zelanda anunció cambios contra la inmigración "insostenible".- El primer ministro 

de Nueva Zelanda, el conservador Christopher Luxon, anunció que hará cambios en la estrategia 

migratoria al calificar de "insostenible" el número actual de llegadas de inmigrantes. [SWISSINFO] 
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